

# DIARIO DE LA MARINA

## EDICION DE LA TARDE

Inscrito como Correspondencia de segunda clase en la Oficina de Coreros de la Habana

### ACTUALIDADES

Todos los periódicos se ocupan hoy en desmentir el rumor que circuló ayer con relación al señor Frías y que tomó grandes vuelos merced á la "Última hora" de un colega de la tarde, en la que se hablaba de la agresión violentísima de que había sido objeto en Cienfuegos un personaje político. Quizá todo ello se haya debido al siguiente suelto que apareció el martes en *La Opinión*, de Cienfuegos:

**ENFERMO**  
Desde el viernes se halla enfermo nuestro querido amigo y correligionario prestigioso, el Senador Frías. Permanece recogido en la Quinta Avilés.

Celebraremos su breve restablecimiento. También nosotros celebraremos que se restablezca pronto, como desde luego nos alegramos de que no hayan tenido fundamento serio los fatídicos rumores que ayer circulaban.

El Comité Ejecutivo del partido liberal fusionista y los senadores y representantes del mismo, se reunieron anoche en el Círculo liberal, bajo la presidencia del señor don Alfredo Zayas y acordaron:

Que tanto los senadores como los representantes que ocupan puestos en las mesas de las Cámaras, continúen desempeñándolos, porque en las naciones regidas por el sistema representativo no deben existir cuestiones de confianza;

Que se pase una comunicación á los representantes y senadores liberales para que asistan á las sesiones, á fin de que recaiga sobre los moderados la responsabilidad, si las Cámaras no pueden funcionar por falta de quórum;

Que se aplazase toda determinación respecto á nuevas orientaciones del partido, hasta que regrese el general don José Miguel Gómez;

Y por último, que el partido acuda á dar la bienvenida á dicho General.

Todo eso parece demostrar que el partido liberal está dispuesto á dar muestras de vida, defendiendo, dentro de la ley, sus derechos y sus ideales.

Si no es un delito opinar, como el Sr. Dolz, que la existencia de un partido de oposición es necesaria, celebramos esas determinaciones del partido liberal.

Pero si es pernicioso opinar así, desde luego damos por retirado nuestro aplauso.

El reparto de premios del Colegio Francés, efectuado anoche ante una concurrencia inmensa en el teatro de Payret, resultó tan brillante y dice tanto en pro de la cultura de este pueblo, que bien merece ser mencionado aquí, al lado de las ordinarias pequeñas de nuestra vida política, para que sobre ellas refleje un rayo de esperanza, á reserva de que en las secciones correspondientes, sea tratado el asunto con la extensión que se merece.

¡Qué felicidad más pura ni más intensa ni más digna de ser envidiada, que la que debió de experimentar anoche nuestro compañero Catalá al oír, entre prolongadas salvas de aplausos, una y cien veces, el nombre de su hija querida, proclamada como triunfadora en todas las asignaturas y ganando en buena lid cuantos premios ideara el Colegio Francés!

La vida, y, sobre todo, la vida pública, está, de ordinario, llena de amarguras; pero en la vida íntima, en la que más toca al alma, hay, á veces, felicidades que todo lo compensan.

### FELICITACION

El DIARIO DE LA MARINA felicita al Sr. D. Tomás Estrada Palma, Presidente de la República, que hoy celebra su Santo, y le desea, en unión de su virtuosa y distinguida familia, todo género de felicidades.

De oro, plata, acero ó níquel los relojes

SWIZOS DE GIRARD-PERREGAUX.

son de exactitud cronométrica garantizada é irreprochable elegancia. Preciosas decoraciones, nuevos estilos para señoras y caballeros desde 3 pesos á 460. Se venden exclusivamente en

La Casa de Hierro

OBISPO 68, ESQUINA DE AGUACATE Y O'REILLY 51. — 2227 154715A-7

### LA PRENSA

Agradecemos á nuestro estimado colega *La Opinión Nacional* su declaración de que no hay acritud en estas frases que hemos copiado de uno de sus últimos números, contestando á indicaciones nuestras sobre los trabajos de sus amigos para la fusión:

El colega no está en lo cierto, porque ni se ha pensado en fusión ni mucho menos se está en busca de soluciones para realizarla.

Como en esos palabras se desmentía al DIARIO un hecho de que venía hablando la prensa de Santa Clara y un telegrama dirigido á *El Mundo*; y quienes debieron ser desmentidos, caso de no ser cierto el hecho, eran esa prensa y el autor de aquel parte, natural era que calificásemos de agria la contestación.

Nos felicitamos de la explicación del colega.

Y ya que en su suelto no hay acrimonia, veamos si hay exactitud que es lo que interesa.

Tenemos como tema la afirmación del colega de que "no se ha pensado en la fusión ni mucho menos se está en busca de soluciones para realizarla"

Pues en contra de esa afirmación, leemos en *El Mundo*:

Acompañado del general Alemán, ayer visitó el señor Presidente de la República el señor Salvador González Teije, miembro prominente de los liberales nacionales de las Villas, que vino á la Habana para tomar parte en la reunión que se celebrará para tratar de la fusión de aquellas fuerzas políticas con el partido moderado.

Y en *El Combate*, de Sancti Spiritus:

En el tren de la mañana del 14 llegé á esta ciudad, de regreso de la capital, el señor Martínezmoles con objeto de atender al despacho de varios asuntos políticos y de interés personal suyo; pero habiendo dejado pendientes las negociaciones entabladas para llevar á cabo la fusión estradista, le es forzoso volver á la Habana inmediatamente para continuar dichas negociaciones hasta dejarlas, sino terminadas, en sólidas condiciones.

Y en *El Impulsor*, de Sagua la Grande:

A propósito de la acción de moderados y liberales nacionales para, por la

unificación de fuerzas, hacer de las afines al Gobierno un partido fuerte, como grande es por sus elementos, parecemos del caso traer á estas columnas las siguientes notas contenidas en un despacho telegráfico que ha transmitido su corresponsal á *La Defensa*, de Villa Clara.

Dice así el mensaje:

"Celebrada cordialísima conferencia durante más de dos horas entre Presidente República, general Alemán. Examinada situación política coincidió necesidad hacer política alta, levantando Administración Provincial, reorganizar Ayuntamientos, tratándose plan que angara éxito. Presidente citó Alemán nueva conferencia que celebrarán hoy, conferenciando también Robau y Martínezmoles quienes con general Núñez reuniéronse conviniendo acción común beneficio país. Afírmase habrá cambios en las Villas y adopción medidas consecución política juiciosa, alejando miserias y chismografías, levantándose espíritu General Alemán dijo Presidente hará política honrada de conciliación, mostrándose enérgico violencia y contrario intrigas procedimientos censurables, que va gobierno por voluntad popular con independencia libertad acción desarrollar administración justiciera con arreglo su conciencia patriótica, ofreciendo apoyo ejecutivo y esperando éste se le dé. Presidente mostrósse identificado en política que afirma paz moral responsabilidad honradez, favoreciendo causa nacional aceptando ofertas y prometiendo apoyo Alemán para salga airoso propósitos; parece llegarse fusión entre moderados nacionales.

López.

Noticias posteriores ratifican las contenidas en el telegrama de que hacemos mérito, y adelantan la nueva de que la fusión está virtualmente hecha.

Moderados y liberales nacionales perfilan detalles de forma, y dentro de breves días, puntualizado todo, las fuerzas integrales de unos y otros se unirán en un sólo partido que por su programa y por su práctica vivirá en la popularidad y, elemento de orden, paz y progreso, prestará grandes servicios á la causa de todos: la causa de la República, cordial para todos, según el ideal del martir de Dos Ríos.

Si á esta acción saludable de moderados y liberales nacionales, en que se inspiran unos y otros, corresponden las fuerzas liberales que preside el señor Zayas, reorganizándose como partido de oposición, fuerte y estable, mucho se habrá adelantado en el camino de la buena política que suspira el país, que clama por el socio público y por leyes que le permitan trabajar con libertad y éxito por el engrandecimiento de Cuba, grande en todo menos en política.

Ahora bien, ó *La Opinión Nacional* está en un error al afirmar que en su partido no se ha pensado en fusión cuando de todos esos testimonios se desprende lo

contrario, ó cree que los señores Alemán, Martínezmoles, González Teije, general Robau y todos los nacionales de las Villas, no significan nada dentro del nacionalismo.

Y como esto último no ha de admitirlo, de seguro, *La Opinión Nacional*; y como, por otra parte, de esos testimonios resulta que el general Nuñez celebra conferencias con los señores Robau y Martínezmoles, que trabajan por la fusión, y en el hecho de conferenciar con ellos reconoce que suponen algo dentro de su partido; el colega no dice lo que sabe al asegurar que no se ha pensado en fusión, ó si lo sabe y no lo dice, es que esa fusión no les conviene á sus amigos de la Habana por ahora, como parece convenirles á sus correligionarios de las Villas.

Cosa grave, porque de ahí pudiera surgir una disidencia en el nacionalismo.

Que á los nacionales de la Habana no les conviene la fusión por ahora, casi lo vamos creyendo desde que les vimos alejarse de sus amigos, los moderados, en el debate sobre los sucesos de Cienfuegos.

Un artículo del colega vierte mucha luz sobre este punto. Da á entender en él que para ir á esa fusión hace falta antes "dar término feliz al pacto", y este término feliz es: "elegir los Senadores, el Presidente y Vicepresidente, y luego aprobar las actas de los primeros y proclamar á los segundos."

Pero ¿es que todo eso no está hecho virtualmente y prejugado desde el 23 de Octubre? ¿No había *La Opinión Nacional* dado por cumplido el compromiso de su partido con el moderado cuan-

do pedía los laureles del triunfo con aquella frase célebre: «¡Hemos sufrido mucho!»

¿Qué! ¿No se conmueven los moderados ante ese sufrimiento? ¿No quieren tenerlo en cuenta? ¿Desconfía, por lo menos, el colega?

Sí, parece que desconfía, porque en ese mismo artículo—notabilísimo como indicador—escribe:

«La política (no quiso decir nuestra, pero se sobreentiende) antes del mes de Junio próximo debe consistir en liquidar el pacto electoral.»

¿Qué puede pasar de aquí á Junio que justifique esas palabras? ¿Revelan los nacionales de la Habana que resulten alcanzados en la liquidación, es decir, que los moderados les priven del disfrute de las actas prometidas? ¿Esa sería una horrible última hora! Y si tal sucede, cuente el colega con nuestra protesta. Puesto que se trató sobre la base del *do ut des*, los que han dado deben recibir, y no vale llamarse andana.

Hay que jugar limpio, y sino que los moderados se atengan á las consecuencias, que en este caso pudieran ser la fusión con los liberales y la vuelta del Sr. Núñez al lado del Sr. Zayas.

Es evidente que los nacionales de la Habana no las tienen todas consigo, y por eso cerdean ante la fusión. «Liquidemos», saldemos, dicen; luego, Dios dirá.

Pero como quiera que si los nacionales habaneros no están satisfechos, los de las Villas parece que lo están; y como si los de la Habana no quieren la fusión, los villaclareños la quieren y la apetecen y la buscan por todos los caminos, hay que temer que si unos y otros no se ponen de acuer-

### Hermoso

surtido de calzado ULTIMA NOVEDAD para señoras y niños. Peletería

### "LA MARINA,"

Portales de Luz, TELEFONO 929.

C-2118

Pascual, amigos míos, decidme ¿dónde está

### "ZARZUELA MODERNA"

que tantas cosas da?

En Neptuno y Manrique vendiendo sin cesar:

Boas de pluma todos colores \$ 1.00  
Monte Carlo Tafetan á..... 10.60  
Carril todos colores á..... 5.90  
Señalos todos los días y triples los sábados.  
"LA ZARZUELA MODERNA"  
Neptuno y Manrique. Teléfono 1524  
c 249

### TEATRO ALHAMBRA

COMPANIA DE ZARZUELA

Función todas las noches

HOY A LAS OCHO: Entre Cubanos... &, ó antes de las Elecciones.

A las nueve: UN MATRIMONIO EN BAINOA.

17495

### Cura de la Sífilis

RADICAL, INFALIBLE, RAPIDA

Procedimientos especiales y propios para la cura que se garantiza de las enfermedades venéreas-sifilíticas por rebeldes y antiguas que sean. Sin inyecciones ni unturas mercuriales. El sífilítico puede continuar en sus ocupaciones.

Las blenorragias, flujos y gota militar se hacen desaparecer en quince días.

De 12 á 2.—Gabinete del Dr. Lage.—Aguilar 122

1857 alt 13m-29 131-30 N.

¿QUIERE VD. CONSERVAR SU GANADO LIBRE DE ENFERMEDADES?

CURELO CON EL

### Chloro-Naptholeum Dip

El mejor remedio conocido para

Las Garrapatas, Piojillo, &

El mejor desinfectante del mundo

Agentes: FINA & Co.—Obrapia número 25.

### CHOCOLATES Matias Lopez

el mejor, el más sano, el más nutritivo. Mejor no existe. Unico receptor. R. TORREGROSA.

Obrapia 53. Teléfono 789.

17551 alt 081-5

### ADROIT-YMBERT

Vino generoso que dá vida y rejuvenece.

Exito asombroso.

Celebridades médicas lo recomiendan. Unico importador:

17551 R. TORREGROSA, Obrapia 53. 301-6

CAFE Y RESTAURANT

### El Casino

OBISPO Y MONSERRATE

Almuerzos

comidas y cenas á la carta.

Gran servicio para banquetes.

ENGLISH SPOKEN.

2904 alt 1 d

### Rioja Lainez

el vino mejor y más

puro de la Rioja venido á Cuba

IMPORTADORES:

Romagosa y Comp.

7854 alt 118-19 n

### Dr. Palacio

Cirujía en general.—Vías urinarias.—Enfer-

medades de señoras.—Consultas de 12 á 2. San

Lázaro 248, Teléfono 1342. C 2178 25 N

### ¡NOVEDAD PARISIENSE!

ULTIMOS MODELOS PARA INVIERNO

PIEL RENEVE

COLOR BLAU ROSE

PIEL SUEDE

COLOR VIOLETA Champagne

PIEL NORPIA

COLOR BRUNO BERBERIS

PIEL DE CHAMPAGNE

COLOR BRUNO BERBERIS

PIEL NORPIA

COLOR BRUNO BERBERIS

De cuatro á veinticuatro botones en GALATEA

88, Obispo 88 Ugalde

### LA HABANERA

UNICA CONFITERIA FRANCESA.—OBISPO NUMERO 89

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que ha recibido para las fiestas del presente mes un gran surtido de artículos propios para dichos días, tales como: Frutas brillantadas en elegantes cestos y cajas. Estuches con Galletitas finas; preciosas Bomboneras, última novedad y los afamados Marrons-Glaci.

Para Regalos, ¡La Habanera! Obispo núm. 89

17552 alt 261-8

### ¿Qué viene Frio?

Pues esta es la ocasión más apropiada para poder apreciar la bondad y pureza de los SIN RIVALDES VINOS y COGNACS de la antigua casa de PEDRO DOMECH de JEREZ de la FRONTERA de la cual son únicos representantes en la República de Cuba,

### ROMERO Y MONTES

Importadores de Vinos y Productos de Galicia

y de otras regiones de España

19, LAMPARILLA, 19 — TELÉFONO NUMERO 480

221-16 alt 42-47 D



do, venga una ruptura en el partido y el general Alemán pase a la fusión con los honores de jefe del nacionalismo que le corresponden al general Núñez.

A tiempo están de evitarlo unos y otros marchando juntos y sin discrepancias a fundirse con las huestes gubernativas.

El que en estos asuntos no es el primero, se anula.

Vaya usted por las colgadas, cámaras de punto bordadas, que por 16 pesos plata se venden en LOS PRECIOS FIJOS, Reina 7 y Agulla 203 y 205.

CORRESPONDENCIA

Particular del DIARIO DE LA MARINA

Barcelona, Noviembre 30 de 1905.

Con honda pena y semiverguenza ciudadana voy a dar cuenta a mis estimados lectores de los lamentabilísimos sucesos de la noche del sábado último.

Habría con toda verdad y con absoluta seguridad en mis afirmaciones, sin que sufran menoscabo la serenidad y la imparcialidad más estrictas.

No he de repetir los conceptos que sobre la situación general de los ánimos en Barcelona escribí al enviar la anterior correspondencia al DIARIO DE LA MARINA.

Los supongo no olvidados y me ratifico en ellos; los acontecimientos no han hecho más que precipitarse... las consecuencias no pueden prevverse del todo.

Hacia tiempo que el elemento joven de la guarnición de Barcelona se sentía molesto por los ataques que, en su opinión, se inferían a la dignidad del ejército por la regocijada pluma y lápiz de algunos populares caricaturistas catalanistas.

Confieso que en varias revistas francesas, inglesas y aun alemanas he visto alusiones y dibujos referentes al ejército mucho más picantes que los de aquí, y sin embargo no se ocurrió a los militares de allí enfurecerse jamás trágicamente.

Cuando empezó a levantarse la siniestra llama pasó por frente la citada redacción; y yo que he conseguido hacer gritar en reuniones internacionales con inmenso entusiasmo "¡Viva España! ¡Viva la hidalgía, la nobleza, la generosa España!" yo que a nadie cedo en Barcelona como español y españolista, sentí un acerbó desconsuelo ante aquellos freuéticos gritos de "¡Viva España y su ejército!"

Recuerdo que, muchos meses há, enumerando yo las deficiencias de la legislación escolar y señalando los graves daños que a la causa de la enseñanza suelen producir las mismas Corporaciones creadas para servirlos, un erudito catedrático, el señor J. M. Dicho, en su calidad de miembro del Consejo Escolar de la Habana, salióme al paso proclamando la corrección de procedimientos y el espíritu equitativo y patriótico de la agrupación a que él, y Delfín, y otros intelectuales, pertenecían.

Ahora mismo, un amigo a quien profundamente respeto y sinceramente amo, J. J. Pellón, velando por los prestigios del Consejo Urbano de Segunda Clase de Científicos, que ha tenido la rara fortuna de ser guiado por los sanos consejos de esa ilustre personalidad, mil veces menos admirada de lo que ella merece serlo; el señor Pellón—digo—rectifica ciertas frases del señor M. Gómez Cordón y califica de ligereza o injusticia la pintura que éste hace de las Juntas de Educación, incluyendo el Consejo de Científicos, en el cual no pueden existir favoritismos, filtraciones, inequidades contra el mérito pedagógico y protección a ineptos o inmorales, porque nada de eso puede existir allí donde llegue la benéfica influencia del altruista y generoso patriota holguinero.

Desde luego, ignoro si el señor Gómez Cordón habló de todos los organismos oficiales que administran las escuelas, al hablar de Juntas de Educación. Allí él con Pellón.

Pero yo necesito, en interés de la justicia y descargo de mi ánimo, explicar el concepto y decir de una vez por todas que, cuando hablo de Juntas de Educación, me refiero a las municipales, las creadas por sufragio directo de letrados, de viciosos y de analfabetos, que a esta condición de su nacimiento deben el escaso éxito de su vida.

No asegurará yo que todos los Consejos urbanos, el de la Habana, y los de Santiago, Matanzas, Cienfuegos, Camagüey, Cárdenas, Manzanillo, Guanabacoa, Santa Clara, Sancti Spiritus, Trinidad, Sagua y Pinar del Río, cumplan todos estrictamente sus deberes y se den cuenta de toda la importancia del delicado encargo que la patria les confía; no diré yo que, en cambio, todas las Juntas municipales carezcan de celo, honradez y competencia.

Pero afirmo que están más directamente al servicio de las pasiones políticas, que son más esclavas de las Asambleas Primarias y que hay menores elementos de resistencia y menores aptitudes pedagógicas en éstas que en aquéllas.

Motivo? La esencial diferencia de su constitución, la diversidad de sus respectivos orígenes; dato que deberían aprovechar los partidarios del sufragio amplísimo, sin limitación para los ineptos, ni estímulo y recompensa para los estudiosos y los morales.

Creo que, en realidad, nada anormal hubiera pasado con trascendencia al orden público, si ignorantes ó malvados correspondientes no hubiesen transmitido a Madrid informaciones inexactas respecto a gritos y aspiraciones pseudo catalanistas, sazonándolo todo con comparaciones peligrosas y resbaladizas entre la hermosa Cuba y la industriosa Cataluña.

Todo ello (añadido a la escasa perspicacia demostrada por los diputados Junoy y Llorent, entre otros, al tratar del regionalismo en el Congreso) contribuyó a que la inflamable "Correspondencia militar" de la Corte exclamara llena de furiosa indignación: ¡Pues, no hay representantes del ejército en la ciudad catalana! ¡Qué hace la guarnición de Barcelona!

Y el sábado por la noche, aprovechando sin duda la ausencia del energético Capitán general Sr. Delgado Zuleta, cerca de 350 oficiales de todas armas (excepto de ingenieros, cuyo jefe se opuso terminantemente al acto) se reunieron de uniforme y pertrechados en la Plaza Real, y al grito de: ¡Viva España! y ¡Viva el ejército! se dirigieron a la cercana imprenta del Sr. Galve, en que por contrata se imprime el "Cu-cut" y deserrajando puertas y destruyendo máquinas, sacaron a la calle cajas y papeles con que hicieron un hoguera formidable. Avisado el Gobernador civil de lo que ocurría mientras se hallaba en la repartición de premios de la Sociedad Económica que se celebraba en el Ayuntamiento, acudió al lugar del suceso; y, contra lo que han dicho casi todos los periódicos, y, según me han referido varios oficiales que tomaron parte en los sucesos, tuvo que escuchar de los militares graves cargos sobre su conducta para con ellos y respecto de los catalanistas, el juego etc.—Excitados ya y fuera de quicio los que en todo tiempo deben ser amparo del orden y la propiedad, se dirigieron a la magnífica redacción del citado semanario en la calle del Cardenal Casañas junto a la Rambla, y subiendo al piso vecino destruyeron el artístico farol de "Cu-cut" y repitieron la escena de quemar libros, papeles y otros objetos que hallaron a mano.

Se dice que el Gobernador presenciaba la escena! Inmediatamente y entre las protestas generales y algún que otro aplauso enseguida sofocada, encamináronse a la espléndida redacción de la "Veu de Catalunya" órgano de los catalanistas ó regionalistas, y ante la negativa del vigilante a franquearles la entrada, encarráronse algunos oficiales por los hierros que sostienen la vela de la tienda situada debajo de dicha redacción, rompieron los cristales de sus balcones y penetrando dentro fueron arrojando a la calle colecciones del periódico, bustos del eminente Dr. Robert y del gran Verdagner (de este último no puedo asegurar, aunque se dijo con insistencia) cuentas, muebles etc. Cuando empezó a levantarse la siniestra llama pasó por frente la citada redacción; y yo que he conseguido hacer gritar en reuniones internacionales con inmenso entusiasmo "¡Viva España! ¡Viva la hidalgía, la nobleza, la generosa España!" yo que a nadie cedo en Barcelona como español y españolista, sentí un acerbó desconsuelo ante aquellos freuéticos gritos de "¡Viva España y su ejército!"

Con la vuelta del General Delgado han reducido su entusiasmo los militares de aquí; si bien ha crecido la Martocacia entre los madrileños y los de alguna otra guarnición. El debate que en ambas Cámaras legislativas promovió la cuestión ha causado la irritación de los beligerantes primeros y luego de la indignación de los elementos civiles de todos los partidos desde Magra a Nocedal, pasando por el republicano Melquíades Alvarez y el carlista Vázquez Mella, contra las imposiciones más ó menos veladas del ejército.

Creo poder asegurar que el mismo Montero Ríos contra su propio criterio presentó el proyecto de ley de suspensión de garantías en Barcelona. Resumiendo, el resultado final de lo acaecido es: 1º la demostración de la ineptitud de las autoridades: cuando estas cumplen con su deber y emplean los medios que disponen, nada anormal de trascendencia ocurre: en el caso presente ni los catalanistas hubieran querido tomarse la justicia por su mano; 2º la tirantez de relaciones entre la mayor parte de los barceloneses, el Estado y el ejército; es imprescindible mucho tacto, gran serenidad y alto espíritu de generosidad y sacrificio por parte de todos; de lo contrario el separatismo nacerá; y 3º el triste espectáculo que damos a las naciones extranjeras: Alemania reclama indemnización por las máquinas de imprenta destruidas, cuyo importe no había cobrado aún del todo el fabricante alemán. De los mensajes a los Estados Unidos y otros excesos que quisieron probarse en el Congreso, nada hay cierto. Lo que sí parece serio es el bloc que, para fines aún no concretados aunque presumibles han formado los diputados todos de Cataluña. Las palabras que referentes al lema de los Somatens de Cataluña pronunció en la Cámara popular, ex-Gobernador Sr. González Retthos produjeron general satisfacción. ¡Venga, pues "Paz, paz y siempre paz!"

Creo que, en realidad, nada anormal hubiera pasado con trascendencia al orden público, si ignorantes ó malvados correspondientes no hubiesen transmitido a Madrid informaciones inexactas respecto a gritos y aspiraciones pseudo catalanistas, sazonándolo todo con comparaciones peligrosas y resbaladizas entre la hermosa Cuba y la industriosa Cataluña.

Todo ello (añadido a la escasa perspicacia demostrada por los diputados Junoy y Llorent, entre otros, al tratar del regionalismo en el Congreso) contribuyó a que la inflamable "Correspondencia militar" de la Corte exclamara llena de furiosa indignación: ¡Pues, no hay representantes del ejército en la ciudad catalana! ¡Qué hace la guarnición de Barcelona!

Y el sábado por la noche, aprovechando sin duda la ausencia del energético Capitán general Sr. Delgado Zuleta, cerca de 350 oficiales de todas armas (excepto de ingenieros, cuyo jefe se opuso terminantemente al acto) se reunieron de uniforme y pertrechados en la Plaza Real, y al grito de: ¡Viva España! y ¡Viva el ejército! se dirigieron a la cercana imprenta del Sr. Galve, en que por contrata se imprime el "Cu-cut" y deserrajando puertas y destruyendo máquinas, sacaron a la calle cajas y papeles con que hicieron un hoguera formidable.

Avisado el Gobernador civil de lo que ocurría mientras se hallaba en la repartición de premios de la Sociedad Económica que se celebraba en el Ayuntamiento, acudió al lugar del suceso; y, contra lo que han dicho casi todos los periódicos, y, según me han referido varios oficiales que tomaron parte en los sucesos, tuvo que escuchar de los militares graves cargos sobre su conducta para con ellos y respecto de los catalanistas, el juego etc.—Excitados ya y fuera de quicio los que en todo tiempo deben ser amparo del orden y la propiedad, se dirigieron a la magnífica redacción del citado semanario en la calle del Cardenal Casañas junto a la Rambla, y subiendo al piso vecino destruyeron el artístico farol de "Cu-cut" y repitieron la escena de quemar libros, papeles y otros objetos que hallaron a mano.

Se dice que el Gobernador presenciaba la escena! Inmediatamente y entre las protestas generales y algún que otro aplauso enseguida sofocada, encamináronse a la espléndida redacción de la "Veu de Catalunya" órgano de los catalanistas ó regionalistas, y ante la negativa del vigilante a franquearles la entrada, encarráronse algunos oficiales por los hierros que sostienen la vela de la tienda situada debajo de dicha redacción, rompieron los cristales de sus balcones y penetrando dentro fueron arrojando a la calle colecciones del periódico, bustos del eminente Dr. Robert y del gran Verdagner (de este último no puedo asegurar, aunque se dijo con insistencia) cuentas, muebles etc. Cuando empezó a levantarse la siniestra llama pasó por frente la citada redacción; y yo que he conseguido hacer gritar en reuniones internacionales con inmenso entusiasmo "¡Viva España! ¡Viva la hidalgía, la nobleza, la generosa España!" yo que a nadie cedo en Barcelona como español y españolista, sentí un acerbó desconsuelo ante aquellos freuéticos gritos de "¡Viva España y su ejército!"

Recuerdo que, muchos meses há, enumerando yo las deficiencias de la legislación escolar y señalando los graves daños que a la causa de la enseñanza suelen producir las mismas Corporaciones creadas para servirlos, un erudito catedrático, el señor J. M. Dicho, en su calidad de miembro del Consejo Escolar de la Habana, salióme al paso proclamando la corrección de procedimientos y el espíritu equitativo y patriótico de la agrupación a que él, y Delfín, y otros intelectuales, pertenecían.

Ahora mismo, un amigo a quien profundamente respeto y sinceramente amo, J. J. Pellón, velando por los prestigios del Consejo Urbano de Segunda Clase de Científicos, que ha tenido la rara fortuna de ser guiado por los sanos consejos de esa ilustre personalidad, mil veces menos admirada de lo que ella merece serlo; el señor Pellón—digo—rectifica ciertas frases del señor M. Gómez Cordón y califica de ligereza o injusticia la pintura que éste hace de las Juntas de Educación, incluyendo el Consejo de Científicos, en el cual no pueden existir favoritismos, filtraciones, inequidades contra el mérito pedagógico y protección a ineptos o inmorales, porque nada de eso puede existir allí donde llegue la benéfica influencia del altruista y generoso patriota holguinero.

Desde luego, ignoro si el señor Gómez Cordón habló de todos los organismos oficiales que administran las escuelas, al hablar de Juntas de Educación. Allí él con Pellón.

Pero yo necesito, en interés de la justicia y descargo de mi ánimo, explicar el concepto y decir de una vez por todas que, cuando hablo de Juntas de Educación, me refiero a las municipales, las creadas por sufragio directo de letrados, de viciosos y de analfabetos, que a esta condición de su nacimiento deben el escaso éxito de su vida.

No asegurará yo que todos los Consejos urbanos, el de la Habana, y los de Santiago, Matanzas, Cienfuegos, Camagüey, Cárdenas, Manzanillo, Guanabacoa, Santa Clara, Sancti Spiritus, Trinidad, Sagua y Pinar del Río, cumplan todos estrictamente sus deberes y se den cuenta de toda la importancia del delicado encargo que la patria les confía; no diré yo que, en cambio, todas las Juntas municipales carezcan de celo, honradez y competencia.

Pero afirmo que están más directamente al servicio de las pasiones políticas, que son más esclavas de las Asambleas Primarias y que hay menores elementos de resistencia y menores aptitudes pedagógicas en éstas que en aquéllas.

Motivo? La esencial diferencia de su constitución, la diversidad de sus respectivos orígenes; dato que deberían aprovechar los partidarios del sufragio amplísimo, sin limitación para los ineptos, ni estímulo y recompensa para los estudiosos y los morales.

Creo que, en realidad, nada anormal hubiera pasado con trascendencia al orden público, si ignorantes ó malvados correspondientes no hubiesen transmitido a Madrid informaciones inexactas respecto a gritos y aspiraciones pseudo catalanistas, sazonándolo todo con comparaciones peligrosas y resbaladizas entre la hermosa Cuba y la industriosa Cataluña.

Todo ello (añadido a la escasa perspicacia demostrada por los diputados Junoy y Llorent, entre otros, al tratar del regionalismo en el Congreso) contribuyó a que la inflamable "Correspondencia militar" de la Corte exclamara llena de furiosa indignación: ¡Pues, no hay representantes del ejército en la ciudad catalana! ¡Qué hace la guarnición de Barcelona!

Y el sábado por la noche, aprovechando sin duda la ausencia del energético Capitán general Sr. Delgado Zuleta, cerca de 350 oficiales de todas armas (excepto de ingenieros, cuyo jefe se opuso terminantemente al acto) se reunieron de uniforme y pertrechados en la Plaza Real, y al grito de: ¡Viva España! y ¡Viva el ejército! se dirigieron a la cercana imprenta del Sr. Galve, en que por contrata se imprime el "Cu-cut" y deserrajando puertas y destruyendo máquinas, sacaron a la calle cajas y papeles con que hicieron un hoguera formidable.

Avisado el Gobernador civil de lo que ocurría mientras se hallaba en la repartición de premios de la Sociedad Económica que se celebraba en el Ayuntamiento, acudió al lugar del suceso; y, contra lo que han dicho casi todos los periódicos, y, según me han referido varios oficiales que tomaron parte en los sucesos, tuvo que escuchar de los militares graves cargos sobre su conducta para con ellos y respecto de los catalanistas, el juego etc.—Excitados ya y fuera de quicio los que en todo tiempo deben ser amparo del orden y la propiedad, se dirigieron a la magnífica redacción del citado semanario en la calle del Cardenal Casañas junto a la Rambla, y subiendo al piso vecino destruyeron el artístico farol de "Cu-cut" y repitieron la escena de quemar libros, papeles y otros objetos que hallaron a mano.

Se dice que el Gobernador presenciaba la escena! Inmediatamente y entre las protestas generales y algún que otro aplauso enseguida sofocada, encamináronse a la espléndida redacción de la "Veu de Catalunya" órgano de los catalanistas ó regionalistas, y ante la negativa del vigilante a franquearles la entrada, encarráronse algunos oficiales por los hierros que sostienen la vela de la tienda situada debajo de dicha redacción, rompieron los cristales de sus balcones y penetrando dentro fueron arrojando a la calle colecciones del periódico, bustos del eminente Dr. Robert y del gran Verdagner (de este último no puedo asegurar, aunque se dijo con insistencia) cuentas, muebles etc. Cuando empezó a levantarse la siniestra llama pasó por frente la citada redacción; y yo que he conseguido hacer gritar en reuniones internacionales con inmenso entusiasmo "¡Viva España! ¡Viva la hidalgía, la nobleza, la generosa España!" yo que a nadie cedo en Barcelona como español y españolista, sentí un acerbó desconsuelo ante aquellos freuéticos gritos de "¡Viva España y su ejército!"

Recuerdo que, muchos meses há, enumerando yo las deficiencias de la legislación escolar y señalando los graves daños que a la causa de la enseñanza suelen producir las mismas Corporaciones creadas para servirlos, un erudito catedrático, el señor J. M. Dicho, en su calidad de miembro del Consejo Escolar de la Habana, salióme al paso proclamando la corrección de procedimientos y el espíritu equitativo y patriótico de la agrupación a que él, y Delfín, y otros intelectuales, pertenecían.

Ahora mismo, un amigo a quien profundamente respeto y sinceramente amo, J. J. Pellón, velando por los prestigios del Consejo Urbano de Segunda Clase de Científicos, que ha tenido la rara fortuna de ser guiado por los sanos consejos de esa ilustre personalidad, mil veces menos admirada de lo que ella merece serlo; el señor Pellón—digo—rectifica ciertas frases del señor M. Gómez Cordón y califica de ligereza o injusticia la pintura que éste hace de las Juntas de Educación, incluyendo el Consejo de Científicos, en el cual no pueden existir favoritismos, filtraciones, inequidades contra el mérito pedagógico y protección a ineptos o inmorales, porque nada de eso puede existir allí donde llegue la benéfica influencia del altruista y generoso patriota holguinero.

Desde luego, ignoro si el señor Gómez Cordón habló de todos los organismos oficiales que administran las escuelas, al hablar de Juntas de Educación. Allí él con Pellón.

Pero yo necesito, en interés de la justicia y descargo de mi ánimo, explicar el concepto y decir de una vez por todas que, cuando hablo de Juntas de Educación, me refiero a las municipales, las creadas por sufragio directo de letrados, de viciosos y de analfabetos, que a esta condición de su nacimiento deben el escaso éxito de su vida.

No asegurará yo que todos los Consejos urbanos, el de la Habana, y los de Santiago, Matanzas, Cienfuegos, Camagüey, Cárdenas, Manzanillo, Guanabacoa, Santa Clara, Sancti Spiritus, Trinidad, Sagua y Pinar del Río, cumplan todos estrictamente sus deberes y se den cuenta de toda la importancia del delicado encargo que la patria les confía; no diré yo que, en cambio, todas las Juntas municipales carezcan de celo, honradez y competencia.

Pero afirmo que están más directamente al servicio de las pasiones políticas, que son más esclavas de las Asambleas Primarias y que hay menores elementos de resistencia y menores aptitudes pedagógicas en éstas que en aquéllas.

Motivo? La esencial diferencia de su constitución, la diversidad de sus respectivos orígenes; dato que deberían aprovechar los partidarios del sufragio amplísimo, sin limitación para los ineptos, ni estímulo y recompensa para los estudiosos y los morales.

Porque si bien la Orden 368, modificada por la núm. 4 de 1902, establece el mismo principio del sufragio directo para la renovación de esos organismos, es lo cierto que dispuso la inmediata elección de las Juntas Municipales, aplazando la de los Consejos para después de la organización definitiva de los Ayuntamientos. Y como las elecciones municipales no se han celebrado aún, el pueblo soberano no ha podido intervenir en el nombramiento de los administradores de escuelas en las ciudades que deo mencionadas.

El Poder Central nombró el personal interino de los Consejos. Y en buena doctrina, ha debido seguir cubriendo las bajas ocurridas.

Y ni la Secretaría de Instrucción Pública sería capaz de nombrar, ni los vocales de un Consejo de proponer, para Director Escolar, a un individuo de las condiciones de esos que el sectorismo saca de las urnas en los barrios rurales de la República.

Yo he conocido miembros de una junta que, para poder asistir a sesiones, han necesitado que alguno de sus compañeros le facilitara zapatos, calcetines, la indumentaria completa.

Y pase eso, si solo de miseria se trata. Pero es que ese infeliz aparcerero, como algunos otros Directores de subdistritos, con borregueros y jipijapa, más de una vez han echado a perder la documentación mensual de sus maestros, firmando, ó donde habían de hacerlos estos, ó donde correspondía al Secretario de la Junta; no obstante lo que decían los impresos y lo expresamente determinado del sitio que a cada firmante correspondía, hasta que fué preciso marcarlos con una cruz el reuñón en que debían garabatear.

Si los entusiastas defensores del sufragio universal sin voto múltiple, leyeran algunas notas de visita puestas en los Registros de las aulas por Directores Escolares que la política de aldea ha escogido entre millares de vecinos; si los que opinan que cuanto más ignorante es el elector, mayor derecho tiene a intervenir en la cosa pública, hablaran diez minutos con algunos jefes administrativos de las escuelas, no sé qué pensarían de los maestros elegidos por estos hombres, del progreso de la enseñanza y el nivel pedagógico de nuestras escuelas, entregadas a la torpe mano de la política de aldea.

Creo que, en realidad, nada anormal hubiera pasado con trascendencia al orden público, si ignorantes ó malvados correspondientes no hubiesen transmitido a Madrid informaciones inexactas respecto a gritos y aspiraciones pseudo catalanistas, sazonándolo todo con comparaciones peligrosas y resbaladizas entre la hermosa Cuba y la industriosa Cataluña.

Todo ello (añadido a la escasa perspicacia demostrada por los diputados Junoy y Llorent, entre otros, al tratar del regionalismo en el Congreso) contribuyó a que la inflamable "Correspondencia militar" de la Corte exclamara llena de furiosa indignación: ¡Pues, no hay representantes del ejército en la ciudad catalana! ¡Qué hace la guarnición de Barcelona!

Y el sábado por la noche, aprovechando sin duda la ausencia del energético Capitán general Sr. Delgado Zuleta, cerca de 350 oficiales de todas armas (excepto de ingenieros, cuyo jefe se opuso terminantemente al acto) se reunieron de uniforme y pertrechados en la Plaza Real, y al grito de: ¡Viva España! y ¡Viva el ejército! se dirigieron a la cercana imprenta del Sr. Galve, en que por contrata se imprime el "Cu-cut" y deserrajando puertas y destruyendo máquinas, sacaron a la calle cajas y papeles con que hicieron un hoguera formidable.

Avisado el Gobernador civil de lo que ocurría mientras se hallaba en la repartición de premios de la Sociedad Económica que se celebraba en el Ayuntamiento, acudió al lugar del suceso; y, contra lo que han dicho casi todos los periódicos, y, según me han referido varios oficiales que tomaron parte en los sucesos, tuvo que escuchar de los militares graves cargos sobre su conducta para con ellos y respecto de los catalanistas, el juego etc.—Excitados ya y fuera de quicio los que en todo tiempo deben ser amparo del orden y la propiedad, se dirigieron a la magnífica redacción del citado semanario en la calle del Cardenal Casañas junto a la Rambla, y subiendo al piso vecino destruyeron el artístico farol de "Cu-cut" y repitieron la escena de quemar libros, papeles y otros objetos que hallaron a mano.

Se dice que el Gobernador presenciaba la escena! Inmediatamente y entre las protestas generales y algún que otro aplauso enseguida sofocada, encamináronse a la espléndida redacción de la "Veu de Catalunya" órgano de los catalanistas ó regionalistas, y ante la negativa del vigilante a franquearles la entrada, encarráronse algunos oficiales por los hierros que sostienen la vela de la tienda situada debajo de dicha redacción, rompieron los cristales de sus balcones y penetrando dentro fueron arrojando a la calle colecciones del periódico, bustos del eminente Dr. Robert y del gran Verdagner (de este último no puedo asegurar, aunque se dijo con insistencia) cuentas, muebles etc. Cuando empezó a levantarse la siniestra llama pasó por frente la citada redacción; y yo que he conseguido hacer gritar en reuniones internacionales con inmenso entusiasmo "¡Viva España! ¡Viva la hidalgía, la nobleza, la generosa España!" yo que a nadie cedo en Barcelona como español y españolista, sentí un acerbó desconsuelo ante aquellos freuéticos gritos de "¡Viva España y su ejército!"

Recuerdo que, muchos meses há, enumerando yo las deficiencias de la legislación escolar y señalando los graves daños que a la causa de la enseñanza suelen producir las mismas Corporaciones creadas para servirlos, un erudito catedrático, el señor J. M. Dicho, en su calidad de miembro del Consejo Escolar de la Habana, salióme al paso proclamando la corrección de procedimientos y el espíritu equitativo y patriótico de la agrupación a que él, y Delfín, y otros intelectuales, pertenecían.

Ahora mismo, un amigo a quien profundamente respeto y sinceramente amo, J. J. Pellón, velando por los prestigios del Consejo Urbano de Segunda Clase de Científicos, que ha tenido la rara fortuna de ser guiado por los sanos consejos de esa ilustre personalidad, mil veces menos admirada de lo que ella merece serlo; el señor Pellón—digo—rectifica ciertas frases del señor M. Gómez Cordón y califica de ligereza o injusticia la pintura que éste hace de las Juntas de Educación, incluyendo el Consejo de Científicos, en el cual no pueden existir favoritismos, filtraciones, inequidades contra el mérito pedagógico y protección a ineptos o inmorales, porque nada de eso puede existir allí donde llegue la benéfica influencia del altruista y generoso patriota holguinero.

Desde luego, ignoro si el señor Gómez Cordón habló de todos los organismos oficiales que administran las escuelas, al hablar de Juntas de Educación. Allí él con Pellón.

Pero yo necesito, en interés de la justicia y descargo de mi ánimo, explicar el concepto y decir de una vez por todas que, cuando hablo de Juntas de Educación, me refiero a las municipales, las creadas por sufragio directo de letrados, de viciosos y de analfabetos, que a esta condición de su nacimiento deben el escaso éxito de su vida.

No asegurará yo que todos los Consejos urbanos, el de la Habana, y los de Santiago, Matanzas, Cienfuegos, Camagüey, Cárdenas, Manzanillo, Guanabacoa, Santa Clara, Sancti Spiritus, Trinidad, Sagua y Pinar del Río, cumplan todos estrictamente sus deberes y se den cuenta de toda la importancia del delicado encargo que la patria les confía; no diré yo que, en cambio, todas las Juntas municipales carezcan de celo, honradez y competencia.

Pero afirmo que están más directamente al servicio de las pasiones políticas, que son más esclavas de las Asambleas Primarias y que hay menores elementos de resistencia y menores aptitudes pedagógicas en éstas que en aquéllas.

Motivo? La esencial diferencia de su constitución, la diversidad de sus respectivos orígenes; dato que deberían aprovechar los partidarios del sufragio amplísimo, sin limitación para los ineptos, ni estímulo y recompensa para los estudiosos y los morales.

Porque si bien la Orden 368, modificada por la núm. 4 de 1902, establece el mismo principio del sufragio directo para la renovación de esos organismos, es lo cierto que dispuso la inmediata elección de las Juntas Municipales, aplazando la de los Consejos para después de la organización definitiva de los Ayuntamientos. Y como las elecciones municipales no se han celebrado aún, el pueblo soberano no ha podido intervenir en el nombramiento de los administradores de escuelas en las ciudades que deo mencionadas.

El Poder Central nombró el personal interino de los Consejos. Y en buena doctrina, ha debido seguir cubriendo las bajas ocurridas.

Y ni la Secretaría de Instrucción Pública sería capaz de nombrar, ni los vocales de un Consejo de proponer, para Director Escolar, a un individuo de las condiciones de esos que el sectorismo saca de las urnas en los barrios rurales de la República.

Yo he conocido miembros de una junta que, para poder asistir a sesiones, han necesitado que alguno de sus compañeros le facilitara zapatos, calcetines, la indumentaria completa.

Y pase eso, si solo de miseria se trata. Pero es que ese infeliz aparcerero, como algunos otros Directores de subdistritos, con borregueros y jipijapa, más de una vez han echado a perder la documentación mensual de sus maestros, firmando, ó donde habían de hacerlos estos, ó donde correspondía al Secretario de la Junta; no obstante lo que decían los impresos y lo expresamente determinado del sitio que a cada firmante correspondía, hasta que fué preciso marcarlos con una cruz el reuñón en que debían garabatear.

Si los entusiastas defensores del sufragio universal sin voto múltiple, leyeran algunas notas de visita puestas en los Registros de las aulas por Directores Escolares que la política de aldea ha escogido entre millares de vecinos; si los que opinan que cuanto más ignorante es el elector, mayor derecho tiene a intervenir en la cosa pública, hablaran diez minutos con algunos jefes administrativos de las escuelas, no sé qué pensarían de los maestros elegidos por estos hombres, del progreso de la enseñanza y el nivel pedagógico de nuestras escuelas, entregadas a la torpe mano de la política de aldea.

Creo que, en realidad, nada anormal hubiera pasado con trascendencia al orden público, si ignorantes ó malvados correspondientes no hubiesen transmitido a Madrid informaciones inexactas respecto a gritos y aspiraciones pseudo catalanistas, sazonándolo todo con comparaciones peligrosas y resbaladizas entre la hermosa Cuba y la industriosa Cataluña.

Todo ello (añadido a la escasa perspicacia demostrada por los diputados Junoy y Llorent, entre otros, al tratar del regionalismo en el Congreso) contribuyó a que la inflamable "Correspondencia militar" de la Corte exclamara llena de furiosa indignación: ¡Pues, no hay representantes del ejército en la ciudad catalana! ¡Qué hace la guarnición de Barcelona!

Y el sábado por la noche, aprovechando sin duda la ausencia del energético Capitán general Sr. Delgado Zuleta, cerca de 350 oficiales de todas armas (excepto de ingenieros, cuyo jefe se opuso terminantemente al acto) se reunieron de uniforme y pertrechados en la Plaza Real, y al grito de: ¡Viva España! y ¡Viva el ejército! se dirigieron a la cercana imprenta del Sr. Galve, en que por contrata se imprime el "Cu-cut" y deserrajando puertas y destruyendo máquinas, sacaron a la calle cajas y papeles con que hicieron un hoguera formidable.

Avisado el Gobernador civil de lo que ocurría mientras se hallaba en la repartición de premios de la Sociedad Económica que se celebraba en el Ayuntamiento, acudió al lugar del suceso; y, contra lo que han dicho casi todos los periódicos, y, según me han referido varios oficiales que tomaron parte en los sucesos, tuvo que escuchar de los militares graves cargos sobre su conducta para con ellos y respecto de los catalanistas, el juego etc.—Excitados ya y fuera de quicio los que en todo tiempo deben ser amparo del orden y la propiedad, se dirigieron a la magnífica redacción del citado semanario en la calle del Cardenal Casañas junto a la Rambla, y subiendo al piso vecino destruyeron el artístico farol de "Cu-cut" y repitieron la escena de quemar libros, papeles y otros objetos que hallaron a mano.

Se dice que el Gobernador presenciaba la escena! Inmediatamente y entre las protestas generales y algún que otro aplauso enseguida sofocada, encamináronse a la espléndida redacción de la "Veu de Catalunya" órgano de los catalanistas ó regionalistas, y ante la negativa del vigilante a franquearles la entrada, encarráronse algunos oficiales por los hierros que sostienen la vela de la tienda situada debajo de dicha redacción, rompieron los cristales de sus balcones y penetrando dentro fueron arrojando a la calle colecciones del periódico, bustos del eminente Dr. Robert y del gran Verdagner (de este último no puedo asegurar, aunque se dijo con insistencia) cuentas, muebles etc. Cuando empezó a levantarse la siniestra llama pasó por frente la citada redacción; y yo que he conseguido hacer gritar en reuniones internacionales con inmenso entusiasmo "¡Viva España! ¡Viva la hidalgía, la nobleza, la generosa España!" yo que a nadie cedo en Barcelona como español y españolista, sentí un acerbó desconsuelo ante aquellos freuéticos gritos de "¡Viva España y su ejército!"

Recuerdo que, muchos meses há, enumerando yo las deficiencias de la legislación escolar y señalando los graves daños que a la causa de la enseñanza suelen producir las mismas Corporaciones creadas para servirlos, un erudito catedrático, el señor J. M. Dicho, en su calidad de miembro del Consejo Escolar de la Habana, salióme al paso proclamando la corrección de procedimientos y el espíritu equitativo y patriótico de la agrupación a que él, y Delfín, y otros intelectuales, pertenecían.

Ahora mismo, un amigo a quien profundamente respeto y sinceramente amo, J. J. Pellón, velando por los prestigios del Consejo Urbano de Segunda Clase de Científicos, que ha tenido la rara fortuna de ser guiado por los sanos consejos de esa ilustre personalidad, mil veces menos admirada de lo que ella merece serlo; el señor Pellón—digo—rectifica ciertas frases del señor M. Gómez Cordón y califica de ligereza o injusticia la pintura que éste hace de las Juntas de Educación, incluyendo el Consejo de Científicos, en el cual no pueden existir favoritismos, filtraciones, inequidades contra el mérito pedagógico y protección a ineptos o inmorales, porque nada de eso puede existir allí donde llegue la benéfica influencia del altruista y generoso patriota holguinero.

Desde luego, ignoro si el señor Gómez Cordón habló de todos los organismos oficiales que administran las escuelas, al hablar de Juntas de Educación. Allí él con Pellón.

Pero yo necesito, en interés de la justicia y descargo de mi ánimo, explicar el concepto y decir de una vez por todas que, cuando hablo de Juntas de Educación, me refiero a las municipales, las creadas por sufragio directo de letrados, de viciosos y de analfabetos, que a esta condición de su nacimiento deben el escaso éxito de su vida.

No asegurará yo que todos los Consejos urbanos, el de la Habana, y los de Santiago, Matanzas, Cienfuegos, Camagüey, Cárdenas, Manzanillo, Guanabacoa, Santa Clara, Sancti Spiritus, Trinidad, Sagua y Pinar del Río, cumplan todos estrictamente sus deberes y se den cuenta de toda la importancia del delicado encargo que la patria les confía; no diré yo que, en cambio, todas las Juntas municipales carezcan de celo, honradez y competencia.

Pero afirmo que están más directamente al servicio de las pasiones políticas, que son más esclavas de las Asambleas Primarias y que hay menores elementos de resistencia y menores aptitudes pedagógicas en éstas que en aquéllas.

Motivo? La esencial diferencia de su constitución, la diversidad de sus respectivos orígenes; dato que deberían aprovechar los partidarios del sufragio amplísimo, sin limitación para los ineptos, ni estímulo y recompensa para los estudiosos y los morales.

Porque si bien la Orden 368, modificada por la núm. 4 de 1902, establece el mismo principio del sufragio directo para la renovación de esos organismos, es lo cierto que dispuso la inmediata elección de las Juntas Municipales, aplazando la de los Consejos para después de la organización definitiva de los Ayuntamientos. Y como las elecciones municipales no se han celebrado aún, el pueblo soberano no ha podido intervenir en el nombramiento de los administradores de escuelas en las ciudades que deo mencionadas.

El Poder Central nombró el personal interino de los Consejos. Y en buena doctrina, ha debido seguir cubriendo las bajas ocurridas.

Y ni la Secretaría de Instrucción Pública sería capaz de nombrar, ni los vocales de un Consejo de proponer, para Director Escolar, a un individuo de las condiciones de esos que el sectorismo saca de las urnas en los barrios rurales de la República.

Yo he conocido miembros de una junta que, para poder asistir a sesiones, han necesitado que alguno de sus compañeros le facilitara zapatos, calcetines, la indumentaria completa.

Y pase eso, si solo de miseria se trata. Pero es que ese infeliz aparcerero, como algunos otros Directores de subdistritos, con borregueros y jipijapa, más de una vez han echado a perder la documentación mensual de sus maestros, firmando, ó donde habían de hacerlos estos, ó donde correspondía al Secretario de la Junta; no obstante lo que decían los impresos y lo expresamente determinado del sitio que a



que un fin, el demostrar que no es más difícil obtener buenos resultados en un Central bien instalado aquí en Cuba que en un Central en malas condiciones en Puerto Rico.

LEON NAUDET.

EL PORVENIR EN EXTREMO ORIENTE. DESPUÉS DE LA PAZ.

Del Economist Français, de París: "La situación nueva creada en Extremo Oriente por la paz de Portsmouth y la renovación de la alianza anglo-japonesa empieza a dibujarse, sino con mucha precisión, á lo menos de un modo suficiente para que se pueda distinguir sus principales rasgos. Conocidos son los puntos principales que han resultado de la guerra; pero no se puede recordar demasiado á menudo ni insistir demasiado vivamente sobre ellos, á fin de que los tengan en cuenta los que pretenden más adelante ejercer en Extremo Oriente, y aun en otras regiones asiáticas, una acción eficaz, sea política, económica ó moral. El primer hecho que se impone á la mente y cuyo alcance es incalculable, es que por primera vez ha resultado que una nación asiática ha demostrado en una guerra larga y encarnizada, que era capaz de vencer á una de las mayores potencias militares de Europa; la consecuencia inevitable es que la preponderancia en Extremo Oriente pertenece al Japón. Creemos más: creemos que hubieran sido infructuosos los esfuerzos que se hubieran hecho para arrancarle su hegemonía, que ha sido plenamente reconocida por Inglaterra por el tratado de 1.º Agosto de este año, en el cual se pone de relieve ante los ojos de los que quisieron negar la inutilidad de semejante tentativa.

Habiendo quedado establecida la situación preponderante del Japón, importa saber ahora cuales son sus intenciones respecto á la solución de los importantes problemas relacionados con el porvenir y el fomento de las riquezas de China. Creemos hallarlas en las siguientes palabras pronunciadas por el conde de Katsura, primer Ministro del Mikado, poco antes de la terminación de la guerra: "China y Corea, dijo, han quedado mucho tiempo sumidas en un profundo sueño; resultará más difícil despertárlas y hacerlas comprender la necesidad que tienen de entrar en el concierto de las grandes naciones, que lo ha sido despertarnos á nosotros; pero de igual manera que hemos tenido que ceder á la ley del progreso y doblegarnos á las necesidades de la época actual, tendrán ellas que hacerlo también."

El Celeste Imperio, según el Japón, debe ceder á la ley del progreso y modificarse; cuando los hombres de estado japoneses lo declaran así en alta voz, es porque su gobierno está determinado á empujar á China en esa nueva vía; pues se dan perfecta cuenta de que si la dejan sola, adelantará muy poco. Es todavía dudoso que uno de los efectos de la guerra en vez de alentar á ciertos mandarines á adoptar el progreso, no tenga por resultado aumentar su resistencia al mismo. Estos reaccionarios no ven en los acontecimientos que acaban de desarrollarse, más que la seguridad de que China no será dividida, y esta seguridad, quizás, les impulse á hacer frente á las naciones occidentales, con tanta más razón cuanto que han visto que los asiáticos pueden luchar victoriosamente con ellas.

Incurriría en un grave error el que se figurase que China está ya convertida al progreso y supusiera que hay analogía entre ella y el Japón. En efecto, á pesar de la aparente semejanza que existe entre ambos países, es muy grande la diferencia que los separa. Si hay puntos de contacto común entre los chinos y los japoneses, es porque éstos adoptaron hace 1200 ó 1300 años la civilización de los primeros, de igual manera que aceptan hoy la de Europa; los japoneses se han mostrado siempre partidarios de las cosas nuevas, que en vez de asustarles, les atraen, mientras que los chinos siempre han tratado con el mayor desprecio las cosas de fuera. En cuanto al parentesco de ambas razas, está tan distante, que se puede considerar ya extinguido, y basta para demostrar la marcada diferencia entre ellos, el carácter fundamental de sus respectivos idiomas.

El elemento más poderoso en favor de las reformas y de la aplicación de los métodos científicos modernos para el desarrollo de la China está en la acción del Japón; por arraigado que haya sido en la mente de las clases directoras chinas el desprecio por los barbaros de las islas, las recientes victorias de estos han modificado mucho su opinión y la influencia del Japón es en la actualidad preponderante en Pekín, supuesto que el hombre más importante hoy del Imperio, Yuan-Shih-Kai, virrey de Tchili, está completamente dominado por ellos; tiene bajo sus órdenes un cuerpo de ejército de 40 á 50 mil hombres bien armados é instruidos al estilo europeo bajo la dirección de oficiales japoneses; su posición es así sostenida por la fuerza efectiva, lo que no es inútil, supuesto que tiene en la Corte enemigos encarnizados y poderosos, según resulta con todos los mandarines; el virrey de Tchili es indudablemente un hombre inteligente y enérgico y como él, es partidario de que la influencia japonesa se extienda á China el Virrey de Hou-Konang, Teang-Teh-Toung; participa de las mismas ideas la mayor parte de los mandarines jóvenes y letrados. Además, según se sabe, los agentes japoneses se encuentran en todas partes: en el Ejército, la Marina, los nuevos establecimientos de instrucción pública y todas las oficinas de la Administración.

No resulta, sin embargo, que los chinos, aún los que más admiran á los japoneses sean ciegos partidarios suyos; según sus ideas aquellos van demasiado á prisa y desconfían bastante de sus propósitos. Por esta razón

es difícil predecir lo que pasará en China dentro de algunos años, pues se ignora hasta que punto y de que manera los japoneses desean que se transforme y modernice el Celeste Imperio. Si por una parte, admiran é imitan las ciencias y las artes de los occidentales, por la otra, de igual manera que los chinos, aborrecen á los europeos y no pueden sufrir las pretensiones á la superioridad sobre ellos que estos pretenden asumir.

Nacionalistas de espíritu algo estrecho, los japoneses jamás han podido resolverse á conceder á los extranjeros el derecho de adquirir tierras en el imperio Nipón; han dirigido llamamientos al capital extranjero bajo la forma de empréstitos públicos; en cuanto á las acciones de ferrocarriles é industrias, quedan exclusivamente en poder de los nacionales. En los últimos tiempos han modificado algo su legislación y se permite á los extranjeros prestar dinero sobre hipoteca y hasta formar, bajo ciertas condiciones, sociedades á cuyo frente han de estar japoneses; pero no ha sido posible vencer su resistencia á la adquisición de propiedades, por lo que no es probable que aconsejen á los chinos hagan lo que ellos no quieren hacer.

La Doctrina de Monroe de Extremo Oriente no se ha formulado todavía oficialmente, pues, los hombres de estado eminentes que de treinta años á esta parte están al frente del gobierno del Japón son demasiado astutos para proclamársela ruidosamente; pero el principio es tan natural y se impone con tanta fuerza, que no es dudoso que tan pronto como sea aplicable lo adopte con entusiasmo el pueblo entero, inspirándose en él todos los actos del gobierno.

La influencia japonesa se opondrá á que los chinos permitan á los extranjeros adquirir la propiedad de los grandes trabajos públicos y las empresas importantes de interés nacional, como son la construcción y administración de los ferrocarriles y el fomento de las minas. Se esforzará China, como el Japón, en conservar para el Estado y los nacionales del país la propiedad y dirección de esas empresas y no se admitirán en ellas á los extranjeros sino como proveedores de fondos, consejeros y directores técnicos de los trabajos, reservando á los nacionales la administración de las mismas, como se practica ya en la mayor parte de los ferrocarriles y minas en explotación.

La habilidad de Inglaterra ha consistido en declararse desde el principio por la puerta abierta y separarse en cuanto ha podido de la política de imposición; de esta manera ha logrado inspirar á los asiáticos una confianza relativa y si las demás potencias desean que sus nacionales participen de los beneficios que ha de proporcionar el desarrollo de las inmensas riquezas naturales de China, será preciso que imiten la conducta sabia y prudente de la Gran Bretaña.

En el período comprendido entre 1895 y 1900 la política de violencia é intimidación ha podido proporcionar algunas ventajas aparentes; pero ya ha pasado su época; no se necesita política sino una acción puramente económica y desprovista de toda clase de propósitos conquistadores. Tanto mayor sea la buena inteligencia con el Japón enanto más provechosos serán los resultados que se obtengan y tanto más

acentuado sea el carácter internacional de las empresas cuanto más fácil será conseguir concesiones del gobierno de la China y aplacar sus recelos. En cuanto China esté bien concionada de que tal ó cual potencia no trata de dominarla políticamente, será más fácil conseguir con el apoyo del Japón, la revocación de ciertos edictos inspirados en la desconfianza que se han promulgado ultimamente y el fomento de los grandes recursos del Celeste Imperio podrá entonces llevarse á efecto aunque lentamente, de una manera útil y fructuosa para la humanidad entera."

El Anteojo OBISPO Y CUBA.

Ya están á la vista del público los juguetes y adornos para los arboles de Navidad. Surtido completo y nuevo.

Estación Central Agronómica

Santiago de las Vegas, Octubre de 1905 SISTEMA MODERNO DE SIEMBRA DE CAÑA

De la circular número 19 publicada recientemente extractamos estas líneas de M. Earle sobre el cultivo de la caña. En una visita hecha al Sr. Eduardo Ferrer de la Magdalena, Cayamas, provincia de Santa Clara, he tenido recientemente ocasión de ver practicado este método aunque algo ampliado y mejorado y funcionando en gran escala. La gran importancia que tiene para la industria azucarera de Cuba la reducción de los gastos de cultivo de caña adoptando las maquinarias modernas que ahorran considerablemente el empleo de brazos, justifica la publicación de una breve reseña de los métodos empleados por el Sr. Ferrer.

Dicho señor utiliza mulas y bueyes. El éxito que ha obtenido con las mulas y con el uso de los diferentes implementos modernos demuestra el absurdo de los que pretenden hacer creer que es imposible enseñar á los trabajadores cubanos á manejar apropiadamente las mulas y los complicados implementos modernos de agricultura. Al principio, naturalmente, se requiere un poco de tiempo y paciencia para encaminar bien el trabajo y los casos en que han ocurrido fracasos se han debido más á la incompetencia de los mayores y administradores que á incapacidad por parte de los trabajadores.

Las tierras del Sr. Ferrer han sido bien preparadas por medio del arado y la grada de disco. El ha sembrado á surco corrido y dos metros de camellón. La primera operación consiste en marcar las líneas y esto se hace con el marcador de disco Darnell. Este implemento se reduce á un eje largo que lleva dos pequeños discos que pueden ajustarse para marcar los surcos á cualquier distancia que se desee por medio de tornillos. Tiene también una pieza mar-

cadora de hierro ligera sujeta á una lanza, uno de cuyos extremos se engancha en el medio del eje de tal manera que puede volverse de un lado ú otro. Esta pieza de hierro hace una ligera marca que sirve de guía al manejador del implemento en su viaje de regreso, ahorrando de este modo el trabajo de aborrar estacas, excepto en la primera línea. El marcador es de tiro bastante ligero y marca dos hileras ó líneas en cada viaje que hace por el campo. El Sr. Ferrer en su finca usa para el tiro una yunta de bueyes, pero podrían usarse mulas siempre que fuesen propias- mente adiestradas.

El Sr. Ferrer transporta la caña de semilla al campo en un enrejado de barras de hierro curvas que descansan sobre un aparejo ordinario que se lleva en mulas. Tres mulas con dos hombres cada una constituyen el personal que hace la siembra. Las mulas van caminando entre los surcos y cada hombre siembra una hilera dejando caer los trozos de caña punta con punta (horizontalmente), en el fondo de los surcos. El Sr. Ferrer calcula que se necesitarían de 18 á 20 hombres para hacer este trabajo si tuviesen que llevar las cañas á mano.

La caña la cubre con un cultivador de disco Deere. Este implemento requiere un hombre y dos mulas, haciendo el trabajo de 20 hombres con guatacos y cuando se ha preparado convenientemente el terreno lo hace mucho mejor y de un modo más uniforme.

La fuerza trabajadora á que nos referimos anteriormente está muy bien equilibrada. El trabajo se realiza fácil y uniformemente sin que una parte de los trabajadores tenga que esperar por los otros. Consiste esta fuerza de diez hombres y un muchacho, y requiere siete mulas y cuatro yuntas de bueyes. El promedio de tierra sembrada es de un cuarto de caballería por día después de surcada.

De los jornaleros empleados, menos los que marcan y surcan, dos reciben \$1.20 plata al día y seis un peso. La manutención y cuidado de las mulas cuesta aproximadamente 30 centavos plata diarios. Por consiguiente el costo de sembrar una caballería es de \$40.20 plata, sin contar el corte y tiro de la semilla que es excesivamente variable, ni las interrupciones por las lluvias frecuentes en época de siembra. La surcadura costó \$45.55 y la marcadura \$18.76 por caballería, todo plata.

Ocurre por lo general que los hacendados se inclinan á ser siempre muy escépticos cuando se trata de la practicabilidad de nuevos métodos agrícolas propuestos por estaciones experimentales, exclamando con frecuencia: "¡Ah! sí, todo eso está bueno... en el papel!", ó bien, "Nosotros haríamos lo mismo si pudiéramos disponer del dinero del Gobierno y de las mulas del Gobierno, que usted tiene." Sin embargo, en este caso, tratase de un conocido hacendado cubano que ha conseguido con éxito notable reducir el costo de la siembra de caña. Esta vez, pues, se

trata de una teoría sino de una demostración práctica que los hacendados inteligentes no debieran pasar por alto.

En estos terrenos altos y delgados el señor Ferrer está ahora sembrando exclusivamente la caña "Burra" porque, según dice, es de mucho más vida y resistencia que la cristalina, aunque en su primer corte no produce más que la otra.

En las tierras negras y húmedas siembra caña de "Cinta morada" que en esas tierras ha resultado más duradera. La caña cristalina se adapta admirablemente á la generalidad de las tierras cubanas, pero no hay duda, sin embargo, de que se han de encontrar variedades que se adapten mejor á ciertos suelos ó á ciertos métodos de cultivo intensivo. No tenemos datos para determinar qué variedad daría mejores resultados en un cultivo que comprendiera el regadío y fuertes aplicaciones de abono.

El señor Ferrer piensa utilizar en el regadío de algunas caballerías un arroyo que atraviesa su propiedad. Antes de sembrar la tierra hay que hacer desaparecer los troncos y las lomas de bibijaguas, que abundan en ese terreno en gran cantidad. Con este objeto usa el aranca-raíces de Bennett y la pala de ruedas ordinaria que tanto se usa en la construcción de ferrocarriles. Las raíces mayores hay que dividir las primeramente con dinamita antes de poderla arrancar, pero esto no es necesario cuando la raíz es del tamaño de la que se vé en la fotografía.

T. S. EARLE. Nota.—La palabra implemento que usa aquí el señor Earle, es una voz inglesa que significa: aparato, instrumento ó apero de labranza.

La higiene prohíbe el abuso de los alcoholes, y recomienda el uso de la cerveza, sobre todo la de LA TROPICAL.

TIENEN FRIO

Esperamos que las personas generosas nos remitan algunas frazadas, para que se cubran en este invierno, los infelices que, por la escasez de alimento, sienten más el frío. Los niños pobres bendecirán á los que se acuerden de ellos cuando se acuesten abrigados y en cama confortable. Dios se lo pagará. DR. M. DELFIN.

Cronómetro BORBOLLA

el más seguro, el mejor observado y se garantiza. Traslado á los motoristas y empleados que necesitan hora fija. A \$4 oro en casa de J. BORBOLLA, COMPOSTELA 56. C-2312 1d

NOVEDADES PARA INVIERNO EN Al Bon Marché

Abrigos, Monte Carlos, Karlis, Capas, en todos colores y formas, salidas de teatro, capas negras, caladas, lisas y con encages, espléndido surtido. Lanás para vestidos de cuantas clases puedan imaginarse, etaminas, satenes, chales de gasa de todos colores y negros. Sombreros de castor, canotiers de fieltro de infinidad de formas, plumas, cintas y flores á escojer. De todo ésto y muchas cosas más hay en Al Bon Marché, Reina 33, frente á Galiano. De precios no hay que hablar. Serán los que el público quiera pagar. 81-9

Pídase EN DROGUERIAS Y BOTICAS la Curativa vigorizante, y Reconstituyente Emulsión Creosotada DE RABELL. ENERGICA EN LAS ENFERMEDADES DEL PEGRO

LA SECCION X Mansión Real de Melchor, Gaspar y Baltasar cuyos personajes trajeron para este popular Bazar, los más Caprichosos y Recreativos Juguetes para todo el mundo Infantil de Cuba. Vedid, venid todos á admirar tanta preciosidad y á la vez os obsequiaremos con las papeletas de la rifa de LA SECCION X El establecimiento más popular de la Isla de Cuba. Obispo 85, entre Compostela y Aguacate

FOLLETTIN 91 CADENA ETERNA novela histórico-social por CAROLINA INVERNIZIO (Esta novela se vende en "La Moderna Poesía," Obispo 135) (CONTINUA) "¡Gracias, gracias, jamás olvidaré la generosidad de usted, puede estar seguro! Dios le recompense y bendiga! Pedro y el monstruo se alejaron, yo cerré la ventana y me acosté. No pude dormir. Al día siguiente, Pedro me lo refirió todo y me preguntó si hizo bien en perdonarle. "¡Sí, sí—respondí—pero no creo en la sinceridad de su arrepentimiento. "¡Peor para él—contestó Pedro con una sonrisa, encogiéndose de hombros. "¡Llegó por fin el día de nuestra boda. "El pueblo estuvo en fiesta. "No hablaré de la ceremonia, del repiqueteo de las campanas, el disparo de cohetes á usanza campesina, costumbre que en las ciudades parece ridícula y que á mí me impresionó profundamente y me agradó en extremo. "Leía en los ojos de Pedro la felicidad, y mi alma se llenaba de alegría. "En la dicha los días pasaron con rapidez.

"Hacia un mes que era esposa de Pedro y la más feliz de la comarca. "La más inalterable armonía reinaba en nuestra casa. "Los padres de Pedro me adoraban, y yo los respetaba y quería con delirio, como si fueran de mi sangre. "El porvenir me sonreía. "Ninguna nube veía en nuestro horizonte. "Una tarde, al volver de un paseo, noté en Pedro visible preocupación. "No obstante, mostré tan cariñoso como de costumbre, y cuando llegamos á casa me besó diciéndome: "¡Juanita, tengo que salir de nuevo. "Me asusté. "¡A esta hora!—exclamé.—No, quédate conmigo. "¡Faltaría á un deber. "¡A un deber! ¿Qué dices? "No te lo ocultaré, vida mía. Mira. "Sacó de un bolsillo una carta grandísima y amarillenta y me la entregó. "La abrí temblando, y busqué la firma con verdadera ansiedad. "Era de mi padre. "¡Lel con sorpresa! "Señor yerno: "Hago que le escriban á usted un serceto, para advertirle que estoy en grave peligro y que sólo usted puede socorrerme. Venga esta noche á mi casa, y cuando todos duerman, y le

"aguardaré. No falte si tiene compañía de un pobre viejo, del padre de Juanita, á quien persigue la desgracia. "¡Que Dios le bendiga! "Presenté que á Pedro le preparaban una celada infame. "No voyas, no voyas—supliqué;—no creas lo que dice ese papel. "Pedro procuró calmarme. "¡Por qué! Estoy persuadido de que tu padre, por culpa de la mala mujer que tiene á su lado, se ha metido en algún lío. "Pues que te busque él. Esta cita misteriosa de noche, me causa miedo. Pedro, si me quieres, quédate, aguarda á que sea de día. Esa mujer no puede impedirte que hables con él. "Fueron inútiles todas mis suplicas. "Pedro era bueno; me amaba; pero en las cosas en que intervenía su amor propio, su dignidad de hombre, era inmovible. "Tu padre pensará que tengo miedo, y esto me ofende. Tranquilízate, que llevaré mi fusil y el cuchillo de caza, y así preparado, nadie se atreva á atacarme. "Pero, ¿y si te matan á traición... "¡Vaya, Juanita, desecha esas ideas, ó de lo contrario harás que me enfade. Acuéstate, duermes, y mañana, á mi vuelta, te despertaré con un beso apasionado.

"No consiguió, por más que para ello hizo, serenar mi ánimo. "Le abracé locamente varias veces, y así que saltó, caí de bruces sollozando sobre la cama, sin saber lo que me pasaba. "Pasó media hora llorando y desesperándome sin motivo; después, ya más calmada, abrí la ventana, me apoyé en el alfeizar, fijando mis miradas en el camino que conducía á casa de mi padre. "La noche era apacible, la luna iluminaba el silencioso sueño de la tierra, el aire despedía aromáticos perfumes. "La fascinación de la noche bastó para disipar mis tristes presentimientos que cedieron el puesto á mil risueñas esperanzas. "De improvviso, rompiendo el solemne silencio de la naturaleza, me pareció oír un agudo grito de dolor. "Me estremecí. "¿Era sueño ó realidad? "Apoyándome en la ventana, presté ansiosamente atención. "Nada se oía. "Sin embargo, tenía la convicción de no engañarme, y el corazón me decía que aquel grito era de Pedro. "No podía dominarme. "Mi agitación aumentaba. "Pálida, llorosa, encuciné luz y me dirigí á la alcoba de mis bienhechores, que se despertaron sobresaltados.

"Ambos me preguntaron: "¿Qué ocurre? "¡Pasa algo! "Yo no podía hablar. "Pedro...—balbuceé. "¿Qué le ocurre? ¡Está malo. "No; ha salido de casa. "¿Cómo! ¿Qué dices? "Les hablé de la carta, de mi temor de que se tratase de un engaño, de mis ruegos para que se quedase, para que no asistiese á la cita, y por último, del grito que á mis oídos llegó. "¡Estás segura de haberlo oído, Juanita!—me dijo el compadre Sante. "Tu imaginación acalorada puede haber tomado tu terror por realidad. Nadie odia á Pedro. ¡Por qué razón atraerle á una emboscada! Tu padre es un bruto, pero estoy seguro de que no es un asesino. "Yo no acuso á mi padre; es más, él debe de ignorarlo todo, y la carta no es suya. "Pues, ¿de quién? "¿Qué responderá? ¡Haría del monstruo, recordaría su pasión, todo lo ocurrido! "Pedro me mandó callar para que no turbase la tranquilidad de la familia. "Callé. "Pasó una hora cruel, en la alcoba de mis suegros, que, esperando llegase su hijo, no se decidían á levantarse. "Pero llegó el alba antes que él.

"Yo continuaba llorando, desesperada, segura de una catástrofe. "Por último, participé mis temores á los demás. Se decidí buscarle. "El compadre Sante, con dos robustos mochetones, se dirigió á casa de mi padre. "Les acompañé. "A medio camino nos encontramos con un sargento de carabineros y dos soldados del mismo cuerpo que le acompañaban. "Estos saludaron al compadre Sante, que se detuvo. "¡Han visto ustedes á mi hijo!—preguntó al sargento? "No. "¡Salí anoche de casa y no ha vuelto. Temo que le haya sucedido alguna desgracia. "¡Oh, no! El señor Pedro es apasionado cazador... "No salió para cazar, sino para hablar con su suegro. Como ya saben ustedes qué clase de hembra es su mujer, presumo que mi hijo ha caído en una emboscada. "¡Imposible, pero en fin, señor Sante, si lo desea le acompañaremos. "Con mucho gusto. "¡Llegamos á casa de mi padre. "La puerta estaba cerrada. "¡¡¡Llamamos. "¡¡¡Quién está!—gritó la voz de mi padre.







DIAS TRISTES

Los días en que, como el de hoy, cae manada la lluvia, y el cielo está encapotado, como presagio de la venida del Invierno, convidan a quedarse en casa al que puede. Y entonces de esa misma tristeza del día surge una vaga melancolía en el espíritu, y se piensa con más amor que nunca en la familia que nos rodea, en las satisfacciones que anhelamos, en el amor que no se extingue. Enronces ¡ay! entonces es cuando constituye el complemento de la dicha una taza del rico chocolate de LA ESTRELLA.

FELICES PASCUAS!

LA ALEGRÍA DEL NIÑO

El que no ha contemplado nunca el hermoso espectáculo de la aurora matutina, el que no ha visto jamás cómo se iluminan las nubes del cielo por la acción del sol nascente, y cómo despierta la naturaleza a los primeros albores de un nuevo día, no tiene la menor idea de lo que es la niñez: alegre, vocinglera, coronada de flores y llena de ilusiones hermosísimas constituye la aurora de la vida, brevisima como un sueño, inocente como un ave de los bosques.

Nace el niño y tan pronto como reconoce el ambiente que le rodea, sonrío lleno de júbilo, como para dar satisfacción a la naturaleza por su primer gemido al dejar el claustro materno. La luz le atrae, los colores y matices de los objetos le encantan y el arrullo de la voz maternal le seduce y domina. Sus ojos revelan un abismo de insondable alegría, de su boca salen como notas harmónicas de una lira, sus preciosos gorgoros, idioma incomprendible para los que no saben amarlo.

Desde el regazo materno, desde la cuna hasta que deja de ser niño, son sus alegrías la norma de su vida: corre y salta, grita y canta, rie siempre y llena con sus encantos y su felicidad el dulce hogar. Dormido parece un ángel que espera que pasen las negruras de la noche para volver a abrir sus alas, despierto es el ave que inquieta vuela por la floresta.

¿Qué dejo amargo tiene el gemido del niño que sufre los embates de la fortuna aciaga!

Ni el niño miserable, ni el que tirita de frío, ni el que sufre las torturas del hambre dejan de sonreír. Hasta para pedir auxilio, desde el regazo materno, tienen la mirada del ángel, la sonrisa del cielo, la alegría de la aurora.

Cuando gime bajo el dolor, ó delira con la fiebre que le devora, su tristeza es como el perfume de la flor que aún marchita embalsama el ambiente. Fueron los amigos de Jesús en la tierra.

Nuestros niños pobres y huérfanos nos piden, con sonrisa en los labios, dulces y juguetes de Pasenas, y no se los hemos de negar; porque los niños cubanos, ricos, no pueden olvidar á sus amiguitos los niños pobres. ¡Cuán fiel es colmar de alegría á ese enjambre de niños ruidos, descalzos y páldos por la miseria! Dichosos los que acariciarán en los días de Pasenas la muñeca de rubia cabellera, el caballito de madera que tira de un carrito, la corneta que llena de alegrías el aire! Dichosos los que lucirán en Año Nuevo un trajejo primorosamente confeccionado por la curiosa modista! Dichosos los que puedan llenar sus bolsillos de bombones y confites! Pero más dichosos los que compartan con los niños pobres sus juguetes, sus trajes y sus golosinas.

DR. M. DELFIN.

El "Dispensario de Niños Pobres" se halla en Habana 58, bajos del Palacio Episcopal.

Beba usted cerveza, pero pida la de LA TROPICAL.

DEL AMOR

FIEBRE

Cierra, madre, cierra, porque tengo frío... porque hasta el oro de la misma brisa me parece el golpe de fatal cuchillo... Cierra, porque ignoro donde hallar alivio, donde á mis afanes encontrar la calma, donde ver dulzuras para mi martirio. Busco inútilmente fuera el paliativo; el dolor que aboga guardo en el pecho, dentro de mí mismo. Me parece un lobo de pujantes bríos; me parece un lobo que tritura y rasga mi cansado cuerpo, de luchar rendido; oigo sus arranques, oigo sus latidos; siento sus furroses, siento sus mordiscos. Venceme la fiebre; máteme el delirio; débil está el cuerpo, gúida la sangre, triste la memoria y el valor marchito. Cierra, madre, cierra, porque tengo frío, porque ya no puedo resistir la lucha, porque ya á la muerte la esperanza rindo. Mirame en el lecho; mirame abatido; esos que me animan, augurando alivio, ven la carne sola, no el dolor que abriga; ese yo tan solo soy el que lo mido; ese yo tan solo, porque al fin es mío... Ya no tengo alma dentro de mí mismo, y lo que sostiene mi cansado cuerpo solo es una chispa del amor divino... Ya no tengo alma dentro de mí mismo... ¡Era toda suya...! ¡Tanto la quería que se la di toda...! y ella la ha perdido...! Cierra, madre, cierra, porque tengo frío... CONSTANTINO CABAL.

OTERO Y COLOMINAS FOTOGRAFOS. SAN RAFAEL 32. Se hacen seis retratos á la perfección por UN PESO.

NOTAS CIENTIFICAS

LA DIRECCION DE LOS GLOBOS

El teatro donde se representan interesantes sucesos de la vida científica de muchos sabios es la atmósfera. Aquí el Conde de Zeppelin, discurriendo con su majestuoso globo por las inmediaciones del Lago de Constanza, como si manejara un acorazado que va á la conquista del cielo, comenzó en 1900 una época de gran actividad para los aeronautas. Siguió en París, Santos Dumont. Pasados mirábale los parisienses uno y otro día; algo de cómicó tuvieron alguna vez sus viajes aéreos, en cierta ocasión casi representó el intrépido brasileño una triste tragedia, mas al fin triunfó. Sale un día del Parque de Saint-Cloud, da la vuelta á la torre Eiffel, y vuelve al punto de partido en menos de 30 minutos, recorridos los once kilómetros de ida y vuelta. Suyos eran los 100.000 francos ofrecidos como premio.

Tocó á su paisano Severo representar en realidad el papel trágico. Apareció un día su globo Paz en ese inmenso escenario de la atmósfera, creyó que navegaba prósperamente, mas hé aquí que empieza á bajar rápidamente hasta dar en tierra con los dos aeronautas en breves instantes.

El soldado, que ve caer á su camarada por tener armas de poca precisión, corre al arsenal, procura lo mejor y vuelve intrépido al combate. Eso viene haciendo estos años los que tratan de conquistar el aire. Entre otros muchos merecen especial mención en Francia, Lebandy y Dumont; en España, el coronel Vives y el ingeniero Torres.

¿En qué está la dificultad de la dirección de los globos? En tener un motor de poco peso que desarrolle muchos caballos para contrarrestar la fuerza de las corrientes aéreas y en dar estabilidad al globo.

¿Y no se podrán construir máquinas con las que se pudiese volar como lo hacen los pájaros? Parece que no es problema de solución imposible. De aquí viene el que haya dos escuelas distintas: la de los aeroplanos, es decir, la que usa aparatos más pesados que el aire que desalojan; y la otra, que emplea aerostatos, más ligeros, que el aire desalojado.

Pero, cómo se entiende entonces lo que se dijo del globo de Santos Dumont, de que era más pesado que el aire que desalojaba?

Así es, él lo dice, y en eso está precisamente su invención. No basta el hidrógeno que lleva su globo para que éste suba, su peso es algunos kilogramos menor que el del volumen del aire desalojado. Baja suavemente por su propio peso después que detiene la hélice. Sin entrar en otros pormenores y detalles de construcción, bástanos saber, que el fin de Dumont es juntar las dos escuelas y reconciliar las teorías que los dos sistemas de navegación aérea proponen.

Que la cuestión del motor sea uno de los puntos difíciles, nadie lo ignora, y lo que se busca es desarrollar muchos caballos de fuerza con un motor ligero, para resistir á las corrientes aéreas y dar mucha velocidad al aerostato. Entusiasta de los motores de petróleo es Dumont, á pesar del peligro de producir un incendio, como sucedió á Severo; pero él, por medios muy ingeniosos, sabe tomar precauciones, y no tiene necesidad de acudir á los eléctricos, que hasta ahora son muy pesados.

Magistralmente expuso el ingeniero español Sr. Torres el problema de la estabilidad del globo ante la Academia de Ciencias de París, y de los elogios que de su trabajo hizo la Comisión especial, compuesta de académicos tan eminentes como M. M. Sarrau, Cailletet y Appell, dedúcese lo que vale su memoria. Es que la carrera de ingeniero en España, sobre todo en el análisis matemático, está á gran altura, y es gravísimo error creer que todo ha de ser práctica, si se quieren resolver los grandes problemas de las ciencias. Bien fundados en matemáticas y física, pronto se aprende la práctica, teniendo medios. Mas, ¿qué vale el saber, por ejemplo, todo el mecanismo de una locomotora sin los principios de la Termodinámica? Será un buen maquinista, pero del ciclo de Carnot ó las modificaciones reversibles estará á oscuras. Y permitamos el lector esta digresión por ciertas tendencias torcidas, que se notan en la enseñanza de las Ciencias, y que difícilmente formarán hombres de sólida ciencia. Estudianto con sola la práctica, es como el barco sin la aguja de marear. El arsenal del sabio son los principios, no unos cuantos experimentos; y á la cepa de estos sabios pertenece el Sr. Torres, inventor de máquinas de resolver ecuaciones algebraicas y de otros aparatos ingeniosos.

He aquí una idea de su famosa memoria: Cuatro son las fuerzas principales que intervienen en el manejo y dirección del globo: 1) el peso del globo, 2) la fuerza ascensional, 3) la de la hélice que le hace avanzar, 4) la del aire que le resiste. El no estar estas dos fuerzas últimas en el mismo plano horizontal, y las variaciones de la fuerza impulsiva de la hélice dan poca estabilidad al globo. Un saco de hidrógeno, largo y de bastante diámetro, sin armaduras que le den rigidez, no se comprende cómo puede conservar el equilibrio. Algunos para obviar este inconveniente daban á la barquilla una longitud muy grande; el Sr. Torres, en cambio, idea una quilla interior muy ingeniosa, como si fuera una viga larga sostenida de una serie de triángulos y un armazón tal que formen un sistema rígido. Decíamos que en otros globos, la fuerza impulsiva de la hélice y la del aire que le resiste no están en un plano horizontal, por ir la hélice en la barquilla. ¿Cómo resuelve este problema el Sr. Torres? Poniendo la hélice atrás, y transmitiendo el movi-

miento por un cable desde la barquilla, que va casi pegada al globo, y manejando con otro cable el timón. Y para que el motor que va dentro de la barquilla no produzca un incendio, envuelve la cámara del motor con una tela incombustible de amianto. Así consigue, que el eje de la hélice esté casi en línea horizontal con el eje del globo, evitando el que aquellas dos fuerzas hagan girar el globo.

Tanto de otros interesantes puntos de que habla el señor Torres, como de las experiencias llevadas á cabo por M. M. Lebandy y Julliot, y las discusiones tenidas en el Aereo-Club, de París, entre los ingenieros Reynard, Armengaud, Fonvielle, etc. mucho se podría todavía escribir. La campaña que en el otoño de 1904 hizo M. Juchmes en el globo Lebandy II fué excelente; y últimamente empieza otra vez á hablar de nuevas experiencias del conde de Zeppelin. Es en verdad admirable la intrepidez y el talento de estos hombres, y pasma la alteza del entendimiento humano en sus raciocinios y discursos. ¡Y habrá todavía quien ponga en la escala de los seres irracionales al que tales maravillas descubre, y quien haga descender del no á un ser de ingenio tan elevado, que vierte torrentes de luz en los problemas más obscuros!

Al fin, vase oscureciendo y ocultando para siempre la estrella de Darwin y Haeckel, la filosofía y la biología quieren cubrir con un velo la injuria hecha al Rey de la Creación, comparando su vigorosa inteligencia con el instinto más ó menos perspicaz de un cuadrúpedo.

L. B. SIMONS.

GRANDIOSA FIESTA

Así puede calificarse la que, en la iglesia de Belén, celebró el día 17 del corriente el acreditado colegio "El Ángel de la Guardia", que, en la calle de Villegas, nº 109, dirige la Srta. Mariana Lola Alvarez.

Una distinguida y numerosa concurrencia llenaba casi por completo el simpático templo, ansiosa de contemplar la conmovedora ceremonia que debía celebrarse.

Ochenta niñas, mejor diremos ochenta ángeles de blanco ropaje, símbolo de la pureza de sus almas, apare-

Doctor J. A. Trémols

Médico de Tuberculosos y de Enfermos del Fecho.—Consultado n.º 123, entre Virtudes y Animas.—Consultas de 12 á 3. 126-26 N 19052

ASOCIACION DE DEPENDIENTES DEL COMERCIO DE LA HABANA

SECCION DE BENEFICENCIA

Por acuerdo de esta Sección, sancionado por el Sr. Presidente de la Asociación, se sacan á subasta los suministros de carne, aves, huevos, carbón mineral, carbón vegetal y servicio de conducción de cadáveres, que pueden necesitarse en la Quinta de Salud "La Purísima Concepción" durante el año 1906.

Los señores que deseen hacer proposiciones, pueden pasar por esta Sección todos los días laborables desde esta fecha al día de la subasta, donde se halla de manifiesto el Pliego de Condiciones, á que han de sujetarse tanto para hacer las proposiciones, como para los suministros expresados.

La subasta tendrá lugar en los salones del Centro de esta Asociación, ante la Sección de Beneficencia, á las ocho de la noche del día 25 del mes de la fecha, entregándose las proposiciones en pliego cerrado al Sr. Presidente de la misma en dicho acto.

Habana 20 de Diciembre de 1905.—El Secretario, M. Panisagua. 19050 61-20 1m-26

ASOCIACION DE DEPENDIENTES del Comercio de la Habana.

SECRETARIA

Amortización del primer Emp restito De conformidad con la cláusula 8.ª de la Escritura de 1.º de Julio de 1902 para el Empréstito concertado con el Banco Español de la Isla de Cuba, por \$250.000 moneda americana, se hace público, que á la una de la tarde del día 30 del mes actual, se llevará á cabo en el salón destinado á esta clase de actos en el Banco Español de la Isla de Cuba, el tercer sorteo de amortización del referido Empréstito que consistirá en 15 obligaciones de la serie A, que importan \$1.800 y 53 obligaciones de la serie B, que importan \$2.650 moneda americana.

Habana 16 de Diciembre de 1905.—El Secretario, M. Panisagua. 17690 54-19

ASOCIACION DE DEPENDIENTES DEL COMERCIO DE LA HABANA

SECRETARIA

Previo acuerdo de la Junta Directiva de conformidad con lo convenido en la Junta General Preparatoria de Elecciones, efectuada el día 17 de este mes, se convoca á los señores asociados para la Junta General de Elecciones Ordinarias, correspondientes al bienio de 1909-1907 que tendrá lugar en los salones de este Centro el domingo día 24 del mes de la fecha. La elección será para un Presidente, un segundo Vice-Presidente, 17 Vocales (dos de estos por solo el año de 1906 pues cubren dos renuncias) y cinco Suplentes.

Para el mayor orden y comodidad de los señores socios, se hallarán instalados en el local destinado á las votaciones, diez Mesas con un cartelito al frente, designando el primero y el último número de los recibos de los Asociados que deban votar en cada una.

Las elecciones darán comienzo á las ocho de la mañana del día ya citado, y terminarán á las cuatro de la tarde, á cuya hora se cerrarán las puertas del Centro, y después que hayan votado todos los señores socios que se hallen dentro del salón de elecciones y tengan derecho á ello, se dará por terminada la votación. Efectuado el escrutinio parcial de cada una de las diez mesas de votaciones y hecho el resumen general, levantada y aprobada el acta, serán proclamados los señores que resulten elegidos por mayoría de votos.

La puerta de entrada será precisamente la de la calle de Zúñiga que se abrirá á las siete y media a. m. quedando la de la calle de San Rafael cerrada.

Para ejercer el derecho electoral, es requisito indispensable la presentación del recibo del mes actual y no otro documento (artículo 55 de los Estatutos) debiendo ser presentados los recibos á la Comisión de Fuentes para que ponga el sello de identificación. (Artículo 51 de los Estatutos.)

Habana 19 de Diciembre de 1905.—El Secretario, M. Panisagua. 17381 56-19 1m-21

cieron ante nuestra vista, al dar principio el sacerdote al sauto sacrificio de la misa, y, con encandiladora modestia y singular compostura, se dirigieron á la sagrada mesa, al llegar el momento de la santa comunión, que por vez primera recibían diez y seis de ellas.

El sabio y virtuosísimo P. Arbeloa, que celebraba el augusto sacrificio, dirigió, con la unción y oportunidad que le caracterizan, una sencilla y conmovedora plática á las inocentes almas á quienes iba á distribuir el pan de los ángeles, y, terminada la ceremonia, felicitó con entusiasmo, al cuerpo de profesores del plantel, que, con su Directora á la cabeza, había acompañado á sus educandas, hasta tomar parte en el sagrado banquete, dando hermoso ejemplo de piedad y valor cristianos, así á sus amadas discípulas—que ven practicar lo que tan sabiamente se les enseñaba—como á toda la sociedad de la Habana, que sabrá apreciar la importancia del acto realizado por estos apóstoles de la enseñanza.

Entre los nombres de las felices criaturas que podemos considerar heroínas de la simpática fiesta, recordamos á las angelicales Herminia Barbarrosa, Conchita Desvervigne, Angélica Cruce, Graciela y Florida Mena, M.ª Josefina Cautia, Amparo Varela, Angela Alvarez, Hortensia Fernández, Pilar Argüelles, Isabel Morillas, Angela Reboul y Agustina Alea.

Réstanos felicitar de todo corazón á las distinguidas familias que, con tanto acierto han elegido para sus hijas este magnífico centro de enseñanza, en que no se sabe qué admirar más, si la solidez de la educación moral que proporciona á sus alumnas, ó la profundidad en la instrucción con que nutre sus inteligencias, llevándolas á realizar—según hemos podido apreciar varias veces—los más rápidos adelantos en brevísimos espacios de tiempo.

La Acacia.

Si en la vida humana treinta y dos años representan la vivildad, y llegar á ellos supone un acaparamiento de energías, un desarrollo de fuerzas, un adelanto prodigioso para el cumplimiento de la misión con que se viene al mundo, en la vida comercial ese tiempo representa aún más todavía, porque casa que los cuenta, relaciona-

MUEBLES

de lujo extraordinario, medianos y corrientes. Desde lo más selecto, hasta lo más útil. Una visita y se convencerá de que no se exagera.

BORBOLLA COMPOSTELA 56. e 2212 1 d

da con el público y en auge constante, es casa fuerte, que ni se rinde al peso de la fatiga, ni vacila en su marcha, como vacilaba, aunque para levantarse con más bríos después, aquel Autoe de la fábula mitológica. Y La Acacia, la renombrada joyería y establecimiento de novedades de gusto y lujo, ha cumplido esos treinta y dos años, en constante y prodigioso crecimiento. Los mismos que la fundaron modestamente en la calle de San Miguel, esquina á Manrique—los hermanos Manuel Augusto y Joaquín Cores—son los que la poseen hoy en la calle de San Rafael, número 12.

Pero; ¿qué diferencia de aquellos tiempos á los presentes! Antaño era modesto su local y no muy crecidas, aunque siempre excelentes, sus existencias; hoy su casa no es casa, es un verdadero palacio, un palacio que hace muy poco ha sufrido la última y más prodigiosa de las transformaciones, creciendo en altura ya que por exigencias del terreno no podía ensanchar su local. Y á la vez que el edificio ha subido, se ha embellecido más y más en ornato y acrecentado en el caudal valiosísimo de sus existencias. ¿Qué significa ello? Significa que si los hermanos Cores, propietarios de La Acacia, viven identificados con el país, el país á su vez contribuye á su mayor prosperidad, presidiéndoles esa protección que es el alma del comercio, pagándose mutuamente el servicio recíproco que se prestan, el público adquiriendo objetos de incomparable gusto y el comerciante vendiéndolos en la posible proporción en que venderse pueden las prendas de lujo y alta novedad.

Y en ese punto La Acacia puede enorgullecerse de figurar en primera línea entre los grandes establecimientos de novedades y joyería que existe en la Habana. Y cuenta que en este ramo del comercio pesa la capital de la joven República de Cuba casas que no tienen nada que envidiar á las más afamadas de las grandes ciudades de Europa y América. Este elogio de La Acacia no lo tiene que hacer el DIARIO esforzándose poco ni mucho; lo hace todo el que pasa por la calle de San Rafael y se detiene ante la riquísima vitrina y las bien nutridas vidrieras de la casa número 12, propiedad de los hermanos Cores; vidrieras entre las que, artísticamente colocadas sobre columnas, se hallan sus caprichosos ja-

rones y jugnetes de terra-cotta, los bustos de bronce, las figuras de biscuit, los objetos de porcelana y las caprichosas columnas de todas clases, en todo lo cual el arte de Benvenuto Cellini y el afortunado descubrimiento de Bernardo de Palissy ha realizado prodigios. Porque el arte entra por mucho, mejor, por todo en esta clase de adornos que representan el lujo del mobiliario de una casa, como las joyas son el lujo de la indumentaria de una mujer elegante.

Y llegamos á otro punto de la especialidad de La Acacia: las joyas. Para apreciar el mérito y valer de éstas hay que ver su completo surtido de relojes y sortijas para señoras, alfileres, prendedores, yugos, rivieres, aderezos, brazaletes, imperdibles, con piedras preciosas y confección delicada, así modernista como de capricho. Y ya viendo las joyas, ¿quién no presta su atención á los artículos de plata para mesa, á los estuches con cubiertos de plata, con el sello del fabricante y de La Acacia, como garantía; á los devocionarios, costureros con música, bolsas de oro y de plata para señoras, jarras y centros de mesa de plata, juegos de refresco, estuches de perfumería, y en una palabra, cuanto de atractivo y tentador puede desear una mujer.

Y en punto á relojes y bastones para caballero... ¡la mar!

La cerveza negra LA TROPICAL es como el diamante negro; la clase extra de esa bebida.

EN EL FRONTON

Partidos y quinielas que se jugarán hoy jueves 21, á las ocho de la noche, en el Frontón Jai-Alai:

Primer partido á 25 tantos. Entre blancos y azules. Primera quiniela á 6 tantos.

Que se jugará á la terminación del primer partido. Segundo partido á 30 tantos. Entre blancos y azules. Segunda quiniela á 6 tantos.

Que se jugará á la terminación del segundo partido. El espectáculo será amenizado por la Banda de la Beneficencia.

DR. GALVEZ GUILLEM.

Impotencia.-Pérdidas seminales.-Esterilidad.-Venéreo.-Sífilis y Hernias ó curabraduras.

Consultas de 11 a 1 y de 7 a 8. 49 HABANA 49 e 2275 1 d

PARA BRILLANTES Cuervo y Sobrinos.

RELOJ DE ROSKOPF, Patente

EN QUE CONOCE USTED SI UN ES LEGITIMO?

en que todos llevan en la esfera un rótulo que dice. CUERVO Y SOBRINOS UNICOS IMPORTADORES

Esta casa ofrece al público en general un gran surtido de brillantes sueltos de todos tamaños, caudados de brillantes solitario, para señora desde 1 á 12 kilates, el par. solitarios para caballero, desde 12 á 6 kilates, sortijas, brillantes de fantasía para señora, especialmente forma marquesa, brillantes solos ó con preciosas perlas al centro, rubies orientales, esmeraldas, zafiros ó turquesas y cuanto en joyería de brillantes se puede desear.

REGLA 37 1/2. ALTOS. ESQ. A ACUIAR.—APARTADO NUM. 668.—TELEFONO NUM. 602

LA EMINENCIA CIGARROS

GRANDES Y SORPRENDENTES REGALOS HASTA AÑO NUEVO.

"LA EMINENCIA", favorita del público consumidor, deseando demostrar de una manera práctica su reconocimiento á ese mismo público, destinará una sección de MAGNIFICOS REGALOS que sin esperar á fecha determinada para su sorteo, distribuirá entre sus consumidores, valiéndose para ello de incluir en sus cajetillas, además de los cupones acostumbrados, otros EXTRAORDINARIOS con expresión del objeto que cupiere en suerte al agraciado y que se le entregará en el momento que lo requiera.

Acreditados como estamos por lo real y positivos que resultaron siempre nuestros regalos, no tendremos que esforzarnos para convencer al público de que no son vanas nuestras promesas.

A ULTIMA HORA

Acabamos de recibir unas Postales Mágicas, en las que por un procedimiento sencillísimo y rápido se obtiene un éxito sorprendente. Nada más nuevo que estas postales REVELADORAS, que se incluirán también entre los premios extraordinarios.

MANTECA EXTRA-PURA DE CHICHARRON MARCA "SOL"

Los momentos son propicios para recordar al público y en especial á las madres de familia, que la manteca marca "SOL" es la más sana y conveniente. El Laboratorio Nacional, al analizarla, la ha declarado absolutamente pura y libre de grasas extrañas.

Unicos importadores, Salbán & Co. e 2514 80-122



# Habaneras

## BODA Suntuosa

En la Merced.

Suntuosa! Esto he puesto y nunca con mayor propiedad habré aplicado el calificativo que ahora, al referirme a la boda celebrada anoche en el aristocrático templo de la Merced ante una sociedad nutrida, selecta, brillantísima.

Trátase de la boda que ha sido tema obligado de las crónicas del gran mundo en estos últimos días.

La boda, casi huelga ya decirlo, de la señorita Petronila del Valle Izaga y el joven apuesto, simpático y correcto Francisco Arango y Arango, primogénito de los Marqueses de la Gratiud.

Cuán to se concierta, con el amor de sus corazones, en esa unión definitiva! Jóvenes los dos, ella llena de méritos, bella y buena, rica y distinguida, y él, por su parte, de alma sencilla, abierta a todas las esperanzas, pronta a todos los ensueños, noble por su estirpe, nacido en la opulencia, educado en las prácticas de un hogar donde sólo ha visto ejemplos de santas virtudes y de levantadas hidalguías.

Jóvenes los dos, la felicidad que hoy les sonríe parece llamada a prolongarse en la gloria de sus existencias, enlazándolas, dulce y amorosamente, en un idilio inacabable.

Todo ha contribuido al esplendor de esa boda.

La iglesia, espléndida.

Toda abierta, iluminada, luciendo sus mejores galas y sus más ricas vestiduras, ofrecía un golpe de vista indescriptible.

La nave central, lateralmente, estaba circundada de plantas y por el medio abría una senda, escoltada de flores, al paso del séquito nupcial.

De lo alto pendían guirnaldas en las que se tejían, como un resarío de luces, bombillas de luz eléctrica.

Y allá, al fondo, el altar de la Merced, radiante de luces, colmado de flores, magnífico, deslumbrador....

Una gran campana de rosas parecía prenderse del grandioso trono.

Más plantas y más flores, en artísticas combinaciones, completaban el hermoso decorado que tanto habla en favor de los jardines de El Finis.

Nunca, para boda alguna, se ha enalcanzado una iglesia con tanta pompa.

Es que tampoco, desde que se celebró en ese mismo templo el matrimonio de Josefina Fernandina, se ha visto una boda con más esplendor, más lujo y más lucimiento.

Y esto lo digo con la experiencia de no haber faltado durante dieciocho años de cronista a ninguna de las grandes bodas de la sociedad habanera.

Dan las diez.

Empiezan a llegar los carruajes con las señoritas que forman la corte de honor.

Un murmullo que por instantes se acrecienta anuncia la llegada de la novia y toda la atención está puesta desde entonces en aquella figura airoso, sideral é inspiradora que asoma en el atrio de la Merced.

Avanza una mano al descender del carruaje Petronila del Valle Izaga. Quien la ofrece, siempre oportuno y siempre galante, es el cumplidísimo caballero Edelberto Farrés.

Estoy á un paso de la novia.

Me detengo á examinar su toilette y todo en ella es delicado, exquisito, imponente.

El traje, de raso finísimo, está bordado de hilos de cristal y plata.

Cuello de encajes.

Y en la mano un gran bouquet de lirios del valle que es la única nota de color en medio de la blancura impecable del traje, la diadema, el velo y los adornos.

Se oyen en el templo los preludios de la gran marcha de Lohengrin y la comitiva nupcial avanza de la puerta, por el centro de la hermosa nave, camino del altar.

Van primero las damas y garçons de honneur en esta forma:

Micaela Mendoza y Juan Francisco Morales.

Teté de Cárdenas y Víctor G. Mendoza.

María Peralta y Luis Arango.

Merceditas Morán y Alonso Franca.

Angélica Gallarraga y Gustavo de Cárdenas.

Ernestina Ordóñez y Julián Arango.

Mercedes Du-Quesse y Joaquín Gelats.

Ana María Menocal y Federico Morales.

Georgia Squiers y Gaspar Contreras.

Después la madrina, la señorita María Luisa Morales, la bella hija de los Marqueses de la Real Proclamación.

La novia detrás.

Al lado de su señor tío, don José María Izaga, cuyo hermano, el señor Modesto Izaga de el brazo á la respetable y muy distinguida dama Natividad Izaga viuda de del Valle, madre de la gentilísima desposada.

El padrino, señor Alberto Morales, no forma parte del séquito.

El espera en el presbiterio, al pie del altar, con los padres del novio, los Marqueses de la Gratiud, algunos familiares y los testigos de la boda.

Son éstos:

El Conde de la Reunión.

Francisco Arango y Mantilla.

Antonio de Valle y Du-Quessa.

Miguel Arango y Mantilla.

Al dar comienzo la ceremonia, en la que actúa un sacerdote tan respetado y tan querido como el Padre Salazar, canta el notable artista de la ópera señor Perellé de Segura desde lo alto de coro la preciosa romanza *Les Ramonaux*, de Faure.

Un detalle.

Todos los garçons van de frac con *velles bouquets* en la boutonniere.

Las señoritas, de blanco. Lo mismo el traje que los lindos sombreros salidos todos de la *Maison Henriette*.

En la mano llevan grandes ramos de rosas sueltas.

Muy chic.

La concurrencia. Imposible, fiándola sólo al azar de la memoria, una relación completa de aquel concurso excepcional.

Las omisiones, no por sensibles menos justificadas, han de repetirse irremediablemente.

Esta vez, como en casos extraordinarios solamente, parecía que no era necesario saber quiénes estaban sino averiguar quiénes faltaban.

La gran sociedad de la Habana, todo lo que hay en ella de más notable por la hermosura, la distinción y la elegancia, estaba congregada en la iglesia de la Merced.

Mil nombres se agolpan en un instante á mi pluma.

Las damas de la aristocracia, como la Condesa de Romero, la Marquesa de la Real Campiña, la Condesa de Buena Vista, la Marquesa de Sandoval, la Condesa de Macuriges y entre todas, resplandeciente de belleza, tan elegante como siempre, la Marquesa de Larrinaga, saludada por la simpatía general al reaparecer nuevamente en sociedad tras un doloroso y prolongado retraimiento.

Las señoras de los representantes diplomáticos.

Entre éstas, la esposa del Ministro de Francia, Mme. Lefavre, que asiste á la boda acompañada del doctor Louis Montané.

También está la señora del Ministro de los Estados Unidos.

Llamaban la atención por el lujo de sus *toilettes* y sus alhajas las señoras Angelita Benítez de Collazo, Nieves Pérez Chaumont de Truffin, Elena Herrera de Cárdenas, Mercedes Montalvo de Martínez, Dulce María Junco de Font, Susanita de Cárdenas de Arango, Josefina Ibáñez de Ajuria, María Martín de Dolz, María Carrillo de Arango, María Aguirre de Longa, María Teresa Herrera de Peralta y la señora del Secretario de Gobernación, la distinguidísima dama Chita Escardó de Freyre.

El traje que llevaba la señora María Varela de la Torre era de una elegancia exquisita.

Muy elegante también la señora Mercedes Romero de Arango.

Y como trinidad augusta, en la soberanía de la gracia y la distinción, Blanca Broch de Albertini, Nena Cotiari de Labarrère y Leonor Pérez de la Riva de Angulo.

La relación continúa, en una serie inacabable, con los nombres de Enriqueta Echarte de Farrés, María Montalvo de Soto Navarro, Matilde Gómez de Arango, Susana Benítez de Cárdenas, Leopoldina Luis de Dolz, María Teresa Freyre de Mendoza, Antonia Culmell de Cárdenas, Felicia Mendoza de Aróstegui, *Bellita* Dominguez de Angulo, Virginia Ojeda de Ferrán, Mariana de la Torre de Mendoza, Inés Goyri de Balagner, Nena Ariosa de Cárdenas, Elena Varela de Valdés Fauly, María Teresa Fernández de Velazco de Montalvo, Lolita Morales de del Valle, María Luisa Ponce de Parraga, Esperanza Herrera de Solar, Josefina Fernández Blanco de Avendaño, María Teresa Herrera de Fontanalls, María Galarraga de Sánchez, Luisa Pérez Miró de Pedro, María Gobel de Estéfany, Mercedes Echarte de Diaz, Emelina Collazo de Ferrán, Amelia Castañer de Coronado, Isabel Zaldo de Lavandeyra, Elvira Montalvo de Montalvo, *Charito* Armenteros de Herrera, Hortensia Carrillo de Almagro, Mercedes de Armas de Lawton, *Pepa* Echarte de Franca, Rosita Echarte de Cárdenas, Isabel Caballero de Salazar, René Molina de García Kohly, María González de la Vega de Alvarez, María Luisa Cueto de Menocal, Elena S. de Ordóñez, María Chaple de Méndez Capote, Isabel Gutiérrez de Alamilla, Mercedes Mejer de Dufau, Blanche Z. de Baralt, *Lily* Fabián de Jorin, María Teresa Demestre de Armenteros, María Regato Viuda de Gobel, María Calvo de Giberger, Terina Arango de Mestre y Josefina Baldasano de Herrera.

Tres nombres que cierran brillantemente la relación.

Son los de Josefina Embil de Kohly, María Ojeda y Micaela Calvo de Embil. Los tres, muy interesantes.

Señoritas.

Una página de oro del libro de la gracia habanera.

Margarita Romero, María Iglesia, Leocadia Valdés Fauly, María Luisa Menocal, Conchita Du-Quessa, Esperanza Valdés Fauly, Adolfinia Vignau, *Mallita* Longa, María Antonia Villalba, Angelita Echarte, Celina de Cárdenas, Margarita Zayas, Leonor Díaz Echarte, Emma Cabrera, Conchita Chomat, *Lilly* Coronado, Amada Bedía, Mercedes Mendoza, Susana Zayas, Angelita Guilló, Genoveva Johauef, Rosita Ibáñez, María Ordóñez, Margarita Adot, Nena Herrera, Jalita Jorin, Nena Guilló, Angélica Pedro, Ana María Valdés Pagés, María Cecilia Franca, Esther Piá, María Luisa Pedro, Irene Ferrán, Teresilla Peralta, Corina Azúe, Lolita Morales, Gisela Cancio, *Bebé* Guilló, Matilde Moenck, Juanilla Du-Quessa, Luisa Carlota Parraga, María Teresa Valdés Pagés, María Cancio, *Henriette* Valdés Fauly, Asunción Mesa, Juanita Culmell, *Cheché* Pérez Chamont, Clemencia Arango, Carmen Aróstegui, *Grazella* Cuervo, Estela Alzarra y la delicada y espiritual *Loló* Gobel.

Y una trinidad deliciosa.

La formaban Clarita Montalvo, Margarita Parraga y Zeida Cabrera.

Tres nuevas figuritas en el carnet elegante.

Y entre los caballeros haré mención, al azar, de un grupo de los más salientes y más distinguidos entre un concurso abrumador.

El Secretario de Estado y Justicia, doctor Juaz Francisco O'Farrill; el de

Gobernación, señor Freyre de Andra; el Conde de Rusia, señor Regino Truffin; el Marqués de Larrinaga; el magistrado José María de la Torre; el Marqués de la Real Campiña; el Marqués de Sandoval; los señadores Carlos Parraga, Ricardo Dolz y Domingo Méndez Capote; el Conde de Grecia, M. Alfred Labarrère; el Conde de Buena Vista; los representantes Oscar y Carlos Font; y los señores *Colin* de Cárdenas, Manuel Peralta y Melgares, doctor Miguel Angel Cabello, Eusebio Giberger, Isidro Fontanalls, Federico Kohly, Juan Antonio Lasa, Claudio Mendoza, Manuel Secades, el capitán Martí, Eloy Martínez, Pedro Pablo Guilló, doctor Antonio Díaz Albertini, general Rafael de Cárdenas, Tomás Collazo, Ignacio Angulo, doctor Gonzalo Aróstegui, José A. González Lauza, Juan Valdés Pagés, Gabriel de Cárdenas, Alfredo Valdés Fauly, Ramón Mendoza, Manuel Rafael Angulo, doctor Aristides Mestre, Pedro Arango, Ramiro Cabrera, Armando Riva, Guillermo de Cárdenas, Ignacio Irure, Enrique Almagro, Ramón Pío Ajuria, Pedro Morales Santa Cruz, José Genaro Sánchez, Antonio Bedía, Alfredo Arango, Antonio Solar, Ignacio Almagro, *Colás* de Cárdenas, Porfirio Franca, Alberto Ponce, Enrique Soler, Carlos Martín Alzugaray, Ignacio Lamas, Miguel de Cárdenas, Carlos Dufau, Miguel Embil, José María Arango, Alfonso Duque de Heredia, Fernando Mesa, Manuel Gimenez, Andrés Valdés Pagés y Juan Gelats.

La prensa representada por los señores Manuel María Coronado, Eduardo Dolz, Manuel S. Pichardo, Hector de Saavedra, Rafael Bázaga, Gabriel España, Taboada y sus compañeros en la crónica, *Conde* Kostia, *Florimel*, Mesa, Alberto Ruiz, Nicolás Bravo y Migue Angel Mendoza.

Antes de iniciarse el desfile fué testigo de una ceremonia simpática.

Ya en la puerta la novia entregó á la madrina su espléndido ramo de boda. Ramo que estaba formado con diez *bouquets*.

Uno era para la madrina.

Los demás para repartirlos entre cada una de las señoritas que formaban su corte de honor.

Contenían los ramitos objetos diversos, como dije, broches, medallas y una cruz, la cual tocó á Ana María Menocal.

Una hora duró el desfile.

Los coches salían en ordenado cordón del templo y muchos, la mayor parte, dirigíanse á *Miramor*.

En tanto los novios, saludados por todos con votos por su felicidad, desaparecían entre el confuso tropel de la multitud que se aglomeraba á todo lo largo de la calle de la Merced en una grandísima extensión.

La casa del Cerro donde van á instalarse es la antigua mansión de los Marqueses de la Gratiud.

Es casa histórica en la familia del novio.

Allí vió la luz primera su señor padre y en ella se delezaron los primeros años de su vida.

Más todavía.

La madre del actual Marqués contrajo en esa quinta, mansión primitiva de los Condes de Cañongo, segundas nupcias con el Barón de Kessel.

Todo le evoca allí memorias de su pasada grandeza.

Todo le habla hoy de su felicidad presente.

Dos épocas y dos esplendores.

ENRIQUE FONTANILLS.

## CRONICA DE POLICIA

Ayer tarde fué conducido al centro de socorro de la tercera demarcación, una mujer de la raza blanca que fué recogida por la policía en la plaza de la iglesia de Jesús del Monte, al encontrarse tendida sobre la yerba del parque que allí existe.

Según un menor, dicha mujer que al principio se negó á dar sus nombres y generales, había ingerido una sustancia tóxica con el propósito de suicidarse, por cuyo motivo se le hizo el lavado de estómago, correspondiéndole que sufría una intoxicación de pronóstico grave, originada por el yodo, opodeldoco y alcanfor.

La paciente que no quería declarar, contestó á reiteradas preguntas del sargento de policía, que se nombra María Hernández, natural de Matanzas, de 33 años, casada y sin domicilio, pues desde hace días se encontraba abandonada por su esposo.

La Hernández, ingresó en el Hospital número 1, por disposición del señor juez de guardia.

La policía secreta dió cuenta al juzgado de guardia, con el acta levantada por denuncia que formuló D. Benito Peña Bono, vecino de Príncipe Alfonso número 352, contra D. Diego González, residente en Obrapia 29, por falsa denuncia, acusándole de la estafa de cinco pesos plata y por cuyo hecho fué absuelto en el juzgado correccional competente.

En el hospital "Nuestra Señora de las Mercedes" ingresó ayer noche la joven Virginia Paso Arias, de 16 años y vecina de un cuarto interior del solar situado en la calle de San Nicolás número 272, por haber sufrido quemaduras graves diseminadas en todo el cuerpo, las que sufrió al prendérselle fuego á la ropa que vestía á causa de habersele volcado el reverbero cayéndole encima el alcohol encendido.

El hecho fué casual.

En el centro de socorro de la segunda demarcación fué asistido Cándido Blanco y Blanco, dependiente y vecino de la calle de San Rafael número 21, sordera "Fin de Siglo", de una herida en el dedo meñique de la mano izquierda, que sufrió casualmente con uno de los flejes de un cajón, que destapaba en el citado establecimiento.

Blanco ingresó en la casa de salud "La Covadonga", por ser socio del Centro Asturiano.

Francisco Ramos, vecino de la calzada de Concha esquina á la calle de Acetoro, fué asistido en la casa de socorro del tercer distrito de una contusión en el dorso de la mano izquierda, con fractura del dedo anular de la misma mano, de carácter grave y cuya lesión según el paciente, le sufrió al darle una coza una mula de la propiedad de su padre, en los momentos en que le daba rasqueta.

El juzgado de guardia conoció de este hecho.

María Radillo, vecina de Lagunas número 107, fué asistida en el centro de socorros de la segunda demarcación, de escoriaciones poco apreciables en el cuello, las que dijo le causó su hijo Ramón González, del propio domicilio, agarrándole por la garganta y apretándole, por haber ella intervenido en el ver que maltrataba de palabra á una hermana nombrada María del Carmen, porque ella le rompió unos copones de los que regalaban las fábricas de cigarros.

La Radillo agregó que su hijo la maltrata de palabra diariamente.

El acusado negó el hecho y la policía los dejó citados á ambos para que comparezcan hoy ante el juez correccional del primer distrito.

Un perro de la propiedad de D. José Fernández, vecino de San Lázaro 22, mordió á la menor Elena Tremols, de 8 años de edad y residente en la calle de Oquendo número 30, causándole escoriaciones epidérmicas en la cara y ambos antebrazos.

Dichas lesiones fueron calificadas de leves, salvo accidente.

Por el vigilante número 1,035 fué presentado en la séptima estación de policía el blanco Mateo González Trujillo, á quien detuvo á virtud de la acusación que le hace el de igual raza Miguel Baró, residente en Aguila 18, de haberle hurtado cierta cantidad de dinero y cuatro copones de una fábrica de cigarros, en momentos de haberse quedado dormido en la calzada de la Infanta detrás del café "Manzaneras".

El detenido ingresó en el Vivac.

Anoche poco antes de las doce se dió la señal de alarma correspondiente á la agrupación 2-2-1, por haber ocurrido un principio de incendio en la casa número 733 de la calzada del Cerro, á causa de haberse empezado á quemar los techos de dos habitaciones interiores que son de madera.

Las llamas fueron advertidas por el sereno particular n.º 155, y el vigilante de policía n.º 221, quienes en unión de varios vecinos pudieron apagar el fuego con baldes de agua. Este se crece intencional, pues la policía ocupó en el lugar del suceso una botella rota, la cual parece haber contenido petróleo.

En el gran mundo. *Sobrio* mañana en los salones de la distinguida dama María Luisa Ponce de Parraga y en honor de su linda hija Margarita, que por vez primera viste de largo.

Se bailará.

No pudo asistir á la boda de anoche —por más que su nombre y el de una de sus hijas aparece en *El Mundo*— la señora América Pintó de Chasón.

Guarda lato muy reciente la distinguida dama por la muerte de su hermano Ramón y permanecerá alejada por algún tiempo de toda fiesta y todo espectáculo.

En su nombre, y por expreso encargo, me apresuro á hacer esta aclaración.

Dos bodas esta noche.

En el Angel, á las nueve, la de la señorita Carmela Ruiz y el señor Constantino García Peña.

Y en la iglesia del Vedado, á esa misma hora, contraerá matrimonio Amadita Morales, la tiple que tantos aplausos ha recibido de este público, con el señor Eduardo Greagh.

Agradecido á la invitación.

E. F.

Aunque acudió el material de bomberos, no tuvo necesidad de funcionar.

La policía detuvo ayer al moreno Eduvigis González León, acusado por el pardo Ventura Fernández, de ser el compañero de otro individuo conocido por "Chappotin", que al medio día le asaltaron y robaron un paraguas al transitar por la calle de Peñalver entre las de Campanario y Lealtad.

El detenido quedó á la disposición del Juez de Instrucción del Centro.

## GACETILLA

EN LOS TEATROS.—En el Nacional no hay función hoy.

Ha sido suspendida para dar el último ensayo á la gran pantomima acústica que se estrenará mañana.

En Payret una novedad.

Inaugura esta noche su temporada el maravilloso bioscopio inglés del señor Costa.

Se exhibirán, en dos tandas, veintidós vistas.

Entre éstas figuran las tituladas *La fabricación del acero*, *Jardín Zoológico*, *Mitología*, *Toca y Tocados*, *El panadero maldito* y *Cásate y verás*.

También las hay muy cómicas.

Los precios serán los de costumbre.

A peseta la tanda.

En el popular Albus la función de esta noche es por tandas.

Las tres de hoy han sido combinadas del modo siguiente:

A las ocho: *Cuadros disolventes*.

A las nueve: *Al agua, patos!*

A las diez: *Frankfort*.

Para mañana anuncian los carteles de Albus el estreno de la zarzuela del maestro Vives que lleva por título *El príncipe ruso*.

En el favorecido Martí á primera hora va hoy *El duque de la Africana*, después *La fiesta de San Antón* y como fin de fiesta *La dinamita*.

En las tres tomas parte la siempre aplaudida Esperanza Pastor.

La triunfadora de Martí.

En Alhambra, llenan las dos tandas hoy las dos zarzuelas que más llenos han dado y siguen dando en la actual temporada.

Hélas aquí.

A las ocho, *Entre cubanos*, &c. y después *Un matrimonio en Baños*.

El martes estreno de *Los chever ones*.

EL INVIERNO.—

Es el invierno imagen del hastío: es un anciano mustio, amarillento, de flores despojado, soñoliento, pálido, triste, rencoroso, frío.

Perdió naturaleza en él su brío, al negarle de pronto el alimento; escoria es de la vida y cruel tormento del pobre sin hogar siempre sombrío.

Del frío sentir acompañado, lento marcha por aspero sendero, en busca de una alegre compañera; y al encontrarla, queda postergado rindiéndose al olvido traicionero, al hallar la risueña Primavera.

Antonio Torres Ruiz.

VEDADO TENNIS CLUB.—Próximo está á celebrarse el torneo anual del *Vedado Tennis Club*.

Las inscripciones están abiertas.

Todo el que desee tomar parte debe dirigirse, antes del día de mañana, a la morada del señor Ramiro Cabrera, secretario del *Tennis Club*, en Galiano número 79.

Después no se admitirán más inscripciones.

EL PALAIS ROYAL.—Como llueve, es natural—buscar algo que resguarde:—vaya usted, no se retrarde—á Obispo, el *Palais Royal*.

Y libre de los revases,—no sufrirá ya más agua,—comprando una capa de agua—ó paraguas ingleses.

Porque ésta paletaría—solo de agradecerle trata,—y es bonita y es barata—y buena su mercancía.

Y para dicha completa,—le brindará de contado—un excelente calzado—para fiestas de etiqueta.

De aquí el crédito cabal—de esa estrella de la moda—de aquí, que la Habana toda—acuda al *Palais Royal*.

SERÁN COMPLICADAS.—Podemos dar ya una respuesta satisfactoria á las lectoras que días atrás nos preguntaban que cuando ejecutarán la Banda Municipal el bonito *two step* del joven Manuel Barba titulado *El Vieket*.

Probablemente en la retirada de mañana en el Malecón ó en la del domingo en el Parque Central nos dará á conocer la popular banda tan bella composición.

No lo duden.

El galante maestro Tomás está dispuesto á complacerlas.

ARTISTAS DE VIAJE.—El veterano actor don Julio Ruiz partió el lunes, por el Ferrocarril Central, con dirección á Santiago de Cuba.

Le acompañan el maestro Eduardo Vigil y el tenor Antonio Sangenis, además de la señora Carolina Felip, la aplaudida tiple que perteneció á la Compañía de Martí.

Así complétase el cuadro artístico organizado por Julio Ruiz, para la temporada de zarzuela del teatro Oriente.

Mucha prosperidad le deseamos.

GOTA DE AJENO.—

Bajo los altos cipreses el sepulturero un día cantaba de esta manera con honda melancolía:—*"Entiero un crano de trigo y el grano produce granos, entiero á un hombre.... y el hombre, sólo produce gusanos...."*

Julio Flores.

**ANUNCIOS**

**OPERARIOS Y COSTURERAS**  
DE PANTALONES  
Se SOLICITAN en OBRAPIA 85.  
19057 11-21 m-321

**Clinica de curación sifilítica**  
DEL  
**DOCTOR REDONDO.**  
Buenos Aires n. 1, Habana.  
Horas de consulta de sol á sol, y desde 10 de Diciembre 965, son gratis.  
c 2246 26-8 D

**¿DISCOS, DISCOS?**  
LA NIÑA, Aguilar 67, Habana  
Acaba de recibir una gran partida de danzones y canciones Cubanas, también Alemanas y Victor cantados por los Michailoffs, Boronst, Sembrich, Sr. Caruso, Lucia, Mochuelo, &c., &c., pídase catalogo.

Bonitos juguetes para Año Nuevo y Reyes.  
17844 16-16

**EL ANON DEL PRADO**  
PRADO 110

HELADOS, CREMAS, MANTECADOS y TORTITAS de variadas clases, LECHE PU RA, FRUTAS ESCOGIDAS del país ó importadas, REFRESCOS EXQUISITOS de frutas nacionales; GRAN LUNCH, especialmente de SANDWICHES; CHOCOLATE SU PERIOL, servido á la francesa ó española; HELADOS, NUNOS, secos y en almibar; LICORES LEGITIMOS de las marcas más acreditadas; CAFE PURO y aromoso caracolíno, de Puerto Rico y por último, un excelente surtido de TABACOS Y CIGARROS de las principales y más acreditadas marcas.

Los precios de esta casa no han sufrido alteración.  
C-2200 alt 1 d

**DR. A. SAAVERIO**  
MEDICO-HOMEOPATA  
Especialista en enfermedades de las Estras y de los niños.  
Cura las dolencias llamadas quirúrgicas sin necesidad de OPIA ó QUININA, con el uso de las Consultas de una á tres.—Gratis para los pobres.—Teatro Payret, por Zúñiga 4.  
C 1490 156 -19 A

**Dr. José R. Villaverde**  
Dr. Luis de Solo  
ABOGADOS  
OBRAPIA N.º 285, ESQUINA á AGUIAR  
Consultas: de 9 a 11 y de 1 á 4.

**ALMONEDA PUBLICA**  
Subasta de las mercancías salvadas del siniestro del vapor Angulo.

Por disposición del Sr. Consignatario del mencionado vapor, se rematarán el viernes 23 del corriente, á las doce del día en el muelle 2.º distrito y en la Plazaola de Caballeros 72, 2 sacos de trigo, 51 barriles papas, 55 cajones, 50 barriles de manzana y otros varios mercaderías que se exhibirán en el acto de la subasta.—Lómele Sierra.

Para llevar á cabo ciertos formalidades de la subasta, en estos efectos, no se aceptará hasta nuevo surtido.—Lómele Sierra.  
18029 12-29 m-221

**GRANDERA**  
Como Vd. le necesite que le convenga, le encuentro en Consulto 124, en donde siempre hay muchas esperando cooperación.  
17790 88-35 84-25

Para una industria ó almacén de tabaco ó otra mercadería, se alquila un local espléndido y bien situado. *La llave* ó *llaves* en Monte n. 234, de 8 á 12 17494 88-15 85-15

**FIGURAS PARA NACIMIENTOS**  
y Nacimientos completos, se acabas de recibir un gran surtido. O'Reilly 91, Sinesio Soler 127.  
17883 18-18

**RETOCADOR DE IMAGENES**  
dejándolas como nuevas. Trabajos garantizados. Sinesio Soler, O'Reilly 91.  
17881 25-18

**URNAS PARA IMAGENES**  
sueltas de todas medidas. Objetos de primera de todas clases. Velas de cera para la primera comunión. O'Reilly 91, Sinesio Soler.  
17888 15-18

**Libros de Misa**  
propios para regalos de gran utilidad, estilo modernista, los mismos que se usan en la actualidad, el mejor surtido que ha venido, precios módicos. Primera cuadra. O'Reilly 91, Sinesio Soler.  
17882 15-18

**LAMPARITAS PARA MARIPOSA**  
se acaba de recibir un gran surtido, libros y devocionarios y rosarios de plata y medallas. O'Reilly 91, Sinesio Soler.  
17883 15-18

**IMAGENES DEL COBRE**  
de madera con ricos vestidos bordados y sencillos para, Iglesias y casas particulares. O'Reilly 91, Sinesio Soler.  
17884 15-18

**A LOS FELOTARIS.**  
Restaurant "Las Palmas del Malecón" de Alvarez y Rodríguez, Monserrate 31 y 32.—Cada noche.—Arroz con pollo y sopa vieja con ensalada y frutas.—Cursos reducidos para familias, frescos y cómodos que dan al paso.  
17174 12-14

**Dr. Benito Viera y Moré**  
Cirujano Dentista.—Teléfono 637.—Principio Alfonso n. 294, entre San Joaquín y Infanta.—Gabinete montado á la altura de los primeros almirados. Completa garantía y precios módicos.  
15421 16-12

Imprenta y Estereotipia del DIARIO DE LA MARINA PRADO Y TENIENTE REY

## POST-HABANERAS

**Notas**

Coincidía con la boda de anoche la velada del *Colegio Francés*.

Velada grandiosa, la mejor, la más brillante entre todas las que ha venido organizando, de año en año, la notable institución de señoritas que es orgullo del magisterio cubano.

Salí de la Merced ya tarde.

No me faltó tiempo, sin embargo, para llegarme á Payret y así poder darle cuenta de la magnificencia de la fiesta.

Estaba aquella sala colmada de concurrencia.

Las familias de las alumnas y muchas, muchísimas más, invitadas galantemente por Mlle Leonie Olivier, ocupaban los palcos, los grills y las lunetas.

En gran número llegaban al teatro los que volvían de la boda.

Habla hoy el DIARIO en sus *Actualidades* y en crónica de mi compañero Giralt de la brillantez que revistió, en todos y cada uno de sus detalles, la inolvidable fiesta.

¡A qué insistir en nuevos pormenores!

Nada tendría ya que agregar, por cuenta propia, si no fuera para hacer un elogio de la espléndida apoteosis que cerró tan brillantemente el programa de la velada.

Fuó el *clou* de la noche.

Cada una de las niñas surja entre el deslumbrador cuadro, representando una nación.

Pudé reconocer, encarnando la gran república francesa, á una linda criatura, á Nena Rivero, la hija del director del DIARIO DE LA MARINA.

Todos la celebraban.

Y la celebraban por su bello palmito, su traje riquísimo y sus atavíos, sus galas y sus alhajas.

Franca es así.

Nación bella, nación fastuosa, resplandeciente como los brillantes que en preciosa *viñete* lucía la encantadora niña de Rivero.

Bajo esa impresión última, tan hermosa, tan halagadora, salió M. Lefavre de Payret llenando de felicitaciones á la meritísima directora del *Colegio Francés*.

Todos, al fin, como el representante de M. Loubet, se llevaban de la fiesta algún grato recuerdo.